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Память…
Борис Васюков - координатор Рабочей группы 
по ведению иудео-христианского диалога в России,
национальный директор фонда «Эвен-Эзер» в России,
главный редактор журнала и интернет-портала «Зов Сиона».

«Я, Иисус, послал Ангела Моего засвидетельствовать 
вам сие в церквах.  Я есмь корень и потомок Давидов, 

звезда светлая и утренняя» (Откр.22:16).
«Спасение от Иудеев» (Ин.4:22).

«...И сказал: сия чаша есть новый завет в Моей Крови; сие творите, 
когда только будете ее пить в мое воспоминание» (1Кор.11:25).

Однажды (Исх.3:6) Бог открылся Моисею, 
как Бог Авраама, Бог Исаака, Бог Иакова, а 
чуть позже (стих 14), отвечая на его вопрос: 
«Как Твое имя?» Он открывается ему, как Бог 
Сущий, как Тот, который всегда есть, как Тот, 
кто непрестанно творит Свою волю, Свою Бо-
жественную историю. Примерно это может 
означать перевод Божьего имени, открывше-
гося Моисею в четырех согласных буквах на 
иврите, истинного значения которых никто не 
может знать.

Итак, наш Бог вне времени, а это значит, 
что и Его история не знает подобных ограни-
чений. Это трудно представить, но в Его воле 
или в Его истории не существует границ между 
прошлым, настоящим и будущим. «Я есмь Аль-
фа и Омега, начало и конец», - так говорит о 
Боге Вседержителе Апостол Иоанн (Откр.1:8). 
Но безграничный, обитающий на небе Бог 
желает, чтобы Его история осуществлялась на 
сотворенной Им земле в данные Им человеку 
времена. Он учит нас молиться об этом: «Да бу-
дет воля Твоя на земле, как на небе» (Лк.11:2). 
Именно для того, чтобы быть помощником 
Богу в исполнении Его истории, Его воли на 
земле сотворенному Им человеку и был дан 
особый дар, делающий Его подобным Творцу, 
способный соединять прошлое с настоящим и 
будущим. И этот дар – память. 

Как часто мы находим в Священном Писа-
нии обращения к отцам, чтобы они передава-
ли своим сынам то, что, когда-то они получили 

от своих отцов (например, Пр.1:8). Именно 
так, через человеческую память может осу-
ществляться история, задуманная Творцом, 
соединяя в одно целое прошлое, настоящее 
и будущее. Именно так Бог Сущий, Бог вне 
времени, становится Богом Авраама, Исаака,  
Иакова, реальных людей, веривших Ему и 
передававших эту веру от поколения к поко-
лению.  Именно так, через преемственность 
и память поколений Божья воля, Его история 
может осуществляться на земле.

Когда человек перестает или отказыва-
ется помнить, прерывается Божественная 
история и начинается история человеческая. 
Это история одиночества, безысходности, без-
божия и, в конечном итоге, бесчеловечности. 
Очень часто она бывает переполнена болью 
и кровью. Однажды будущий вождь всемир-
ной революции провозгласил: «А мы пойдем 
иным путем!», и мы знаем, насколько ужасны 
оказались последствия его желания построить 
новый мир, предварительно разрушив до ос-
нования старый. 

В 4-м веке на Никейском соборе что-то 
подобное провозгласил и император Рима 
Константин: «Господь показал нам иной путь! 
С этого дня для нас не Иерусалим, а Рим - 
Церковь-мать». Знал ли тогда император, что 
его желания совершенно не совпадали с жела-
ниями Господа? Иисус никогда не отказывался 
от веры Его народа и не планировал начинать 
какую-либо новую религию: «Не думайте, что я 

пришел нарушить закон и пророков: не нару-
шить пришел Я, но исполнить» (Мтф.5:17). Им-
ператор мог не знать, но епископы, участники 
собора, наверняка, знали. Но согласились 
с императором. Так Церковь, рожденная из 
недр иудейской веры, стала частью и оплотом 
великой мировой империи и гонительницей 
евреев. Привитая маслина превознеслась 
над корнями, и многие века миллионы евреев 
унижались и уничтожались с именем Иисуса 
Христа. Холокост стал вершиной этого превоз-
несения.

Трагедия беспамятства заключается в 
том, что, отказавшись от прошлого и начав 
строить новую историю, человек может не чув-
ствовать, как далеко он уходит от Бога. Наобо-
рот, зачастую ему кажется, что он, как никогда, 
близок к Нему, что именно сейчас, отрезая 
себя от корней прошлого, разрушая его и за-
кладывая фундамент для лучшего будущего, 
он делает то, что Бог от него ожидает. Недаром 
самые популярные большевистские лозунги 
были буквально списаны из Библии. Недаром 
Апостол Павел обращается к Церкви, едва на-
чавшей делать по земле первые шаги: «Если 
превозносишься, помни, что не ты корень 
держишь, а корень тебя. Не гордись, но бойся» 
(Рим.11:17-20). 

Во второй главе книги Откровений Апостол 
Иоанн передал преуспевающей и много де-
лавшей для Божьего Царства Ефесской церкви 
серьезное предупреждение от Господа: «Знаю 

дела твои и труд твой... Ты много переносил и 
имеешь терпение, и для имени Моего трудился 
и не изнемогал. Но имею против тебя то, что 
ты оставил (забыл) первую любовь твою. Итак, 
вспомни, откуда ты ниспал, и покайся, и тво-
ри прежние дела. А если не так, скоро приду 
к тебе и сдвину светильник твой с места его, 
если не покаешься». Апостол Библии ясно по-
казывает Церкви, что она может иметь успех 
в своих многочисленных проектах и делах, ко-
торые будут правильны в глазах Божьих, но в 
какой-то момент она, окунувшись в эти дела и 
поставив их для себя на первое место, неза-
метно может отойти от того предназначения, 
которое изначально определил для нее Го-
сподь, может выйти из Его воли, из Его исто-
рии, даже не подозревая, что находится перед 
Богом в столь опасном положении. 

Это серьезное предупреждение актуально 
и сегодня для всех лидеров церквей. Особен-
но оно важно для Церкви, когда она пытается 
определить свое отношение к еврейскому на-
роду и Израилю. Часто в семье, где двое де-
тей, больше любви достается младшему, и есть 
опасность, что в какой-то момент тот может 
подумать, что наследие родителей принадле-
жит только ему, забыв, что по праву оно пере-
дается первенцу. Мы должны помнить слова 
Апостола Павла, что «им вверено Слово Божье» 
(Рим.3:2), что им «принадлежит усыновление и 
слава, и заветы, и законоположение, и бого-
служения, и обетования, их и отцы, от них и 

Память, имею в виду память историческую, – свидетельство божественной природы изна-
чальной человеческой сущности, это то, что стало ее неотъемлемой частью в тот самый миг, ког-
да Творец вдохнул Свой Дух в сотворенного из праха земли человека, то, что отличает человека 
от всего сотворенного Богом ранее: от деревьев, рыб, птиц, животных. Память делает человека 
подобным Самому Творцу. 

гобелен М.Шагала
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Христос по плоти, Сущий над всем Бог, благосло-
венный во веки» (Рим.9:4-5). Мы уже говорили, 
как однажды Отцы Церкви, возгордившись, увели 
Церковь от первой Божьей любви, заместив ею 
Божьего Первенца. 

Господь милостив, и через Своего Апостола 
Он показывает путь, как можно исправить по-
добную ситуацию и вновь войти в Его волю и в 
Его историю: вспомнить и покаяться. Это лишь 
лишний раз доказывает, что память – действи-
тельно Божий дар, что она способна совершать 
чудеса. Когда мы восстанавливаем память, когда 
мы каемся перед Богом в нашем беспамятстве, 
когда желаем продолжать дела тех, кто шел перед 
нами, когда мы без превознесения, а с Божьим 
трепетом прикасаемся к прошлому, восстанав-
ливаются наше настоящее и наше будущее. Они 
становятся такими, какими их видит Господь. 

Мы любим Господа, любим еврейский народ 
и любим нашу Церковь. Потому мы и дали согла-
сие еврейским организациям, попросившим нас 
оказать помощь в сохранении памяти о жертвах 
Холокоста. Так на могилы уничтоженных и забы-
тых всеми евреев стали приходить христиане, по-
томки тех, кто убивал евреев задолго до того, как 
их начали убивать нацисты. Три года мы прихо-
дим на места растрельных рвов и оврагов, стро-
им или реставрируем на них мемориалы, пишем 
на гранитных плитах сохранившиеся еврейские 
имена, а на одной из таких плит пишем: «Мы пом-
ним вас. Простите нас!» Мы - это лидеры, служи-
тели, обычные верующие Евангельской Церкви 
России. Нас тысячи. Мы верим, что через эти 
простые дела, через восстановленную память и 
наше покаяние, прошлое начинает соединяться с 
настоящим и менять будущее наших церквей, на-
шей страны, наше личное будущее. Через это Бог 
Авраама, Исаака и Иакова становится нашим 
Богом, а евреи для нас, христиан, считавших 
себя «безотцовщиной» - отцами. И тогда исполня-
ется то, о чем пророчествовал Малахия: разде-
ленные и ожесточенные друг против друга сердца 
отцов и детей начинают обращаться друг к другу, 
и на землю вместо проклятий приходят благосло-
вения. «Вот, Я пошлю пророка Илию пред насту-
плением дня Господня, великого и страшного. И 
он обратит сердца отцов к детям и сердца детей к 
отцам их, чтобы Я не поразил земли проклятием» 
(Мал.4:5,6).

Восстанавливая память об убитых евреях, 
мы восстанавливаем Божью историю России и 
Церкви.

Разделить боль трагедии…

На межконфессиональном вечере было 
представлено несколько протестантских об-
щин Москвы. По словам директора фонда 
«Операция «Жаботинский» Юлии Поповой, 
сюда пришли все, кто неравнодушен к памяти 
и истории  Холокоста. В зале было много мо-
лодых людей, которые с большим интересом 
и участием воспринимали происходящее. Вы-
ступил и директор фонда «Эвен-Эзер» Борис 
Васюков, недавно побывавший в Израиле с 
большой группой протестантских пасторов. 
«Мы, как христиане, считаем, что наш святой 
долг разделить не только боль трагедии с на-
шим старшим братом - еврейским народом, 
но и принять активное участие в сохранении 
памяти об этой трагедии», - таков был лейтмо-
тив его выступления. 

Алла Гербер: «Меня поразило и количество 
людей, и то, как они слушали, и реагировали, 
и молились за уничтоженных, сожженных, рас-

стрелянных… Не помню, чтобы хоть в одном 
православном храме было подобное. Думаю, 
что не было. Со слезами на глазах люди подхо-
дили, говорили о своей солидарности с еврей-
ским народом, просили приходить чаще, пото-
му что им интересно все об Израиле, истории 
еврейского народа. От зала шла такая добро-
та, такое сострадание, такое понимание, что я 
сама чуть не расплакалась. Но они не только 
слушали, но и собирали деньги на памятники 
жертвам Холокоста. Каждый дал, сколько мог. 
Я не смотрела, но давали все. Не помню, что-
бы и в синагогах было подобное. Я уходила с 
этого вечера с чувством благодарности к этим 
простым людям (кстати, было много молоде-
жи) и уверенностью, что нам надо быть вме-
сте. Дело не в религии, а в общечеловеческой 
принадлежности. Там, в зале, сидели люди, 
которые по праву носят это высокое звание – 
Человек».

DVD и методическое пособие

Представляем вам 14-серийный обучающий 
цикл, где В.Глэсхаувер на основании Слова 
Божьего раскрывает библейскую, историче-
скую, пророческую перспективу работы, ко-
торую Бог производит с Израилем.
Курс рассчитан как для индивидуального, так 
и для группового изучения этой темы. 

Представляем вам 8-серийный обучающий 
цикл с понятным, познавательным содер-
жанием, интересной формой подачи мате-
риала. Джон Твиди рассматривает в своем 
учении пророчества Ветхого Завета в све-
те учения Нового Завета, а именно слова  
Иисуса о последних временах и его призна-
ках, которые ознаменуют Его пришествие. 
Один из самых явных признаков - восстанов-
ление государства Израиль как исполнение 
Библейского пророчества. Курс рассчитан 
как для индивидуального, так и для группово-
го изучения этой темы. 

400 руб.

Книжный стол

400 руб.

30 января в Библейском центре «Слово Жизни» состоялся Мемориальный вечер, посвящен-
ный Дню памяти жертв Холокоста. Гостями и участниками вечера были член Общественной па-
латы РФ, президент Российского фонда «Холокост» Алла Гербер, бывший малолетний узник и вос-
питанник полка Красной армии Виктор Гехт, рассказавший о своей нелегкой судьбе, получившей 
отражение в книге воспоминаний, вышедшей под эгидой НПЦ «Холокост». 

«Почему Израиль?»

автор В. Глэсхаувер

DVD и методическое пособие
«Почему Израиль?»

автор Дж. Твиди

(по материалам http://www.holocf.ru/news/851)
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Так ли необходимо      
христианским общинам
«Еврейское служение»?
Анатолий Ермохин - региональный директор «Эвен-Эзер» 
по работе с церквами.

Чаще других в нашем общении с верующими христианских общин можно услышать такой 
вопрос: «А зачем это нам надо? Зачем «еврейское служение» нашей общине?» В попытке 
ясно сформулировать ответ родились следующие рассуждения.

Пасторский надзор или воспитание верующих
Христианские лидеры – руководители общин и служений, безуслов-

но, наделяются Богом духовной властью – правом созидать и блюсти 
паству, общину христиан. Известный факт: не бывает прав без обяза-
тельств, и обязательств без ответственности. Специфика такова, что 
христианские служители становятся ответственны не только за бу-
дущее церквей в целом: в руках духовных отцов ответственность 
и за судьбы отдельных верующих, за их выбор, за их решения. 
В грехах и преступлениях верующего есть доля ответственности 
наставников, как, впрочем, и каждого, кто видел брата согре-
шающего и не обличал его. Кажется, такого рода ответствен-
ность вполне очевидна. 

С другой стороны, тексты Библии говорят о непреходящей 
Божьей любви к Израилю. К примеру, в пророчестве Иеремии 
Бог прямо заявляет о Своей вечной любви к «племенам Из-
раилевым» и о Своем благоволении к «деве Израилевой» (Иер. 
31:1-4). Апостол Павел, при всей проязыческой направленности 
своего служения, готов был «быть анафемой» ради израильтян 
(Рим.9:3); он недвусмысленно насаждал в умах новообращенных 
язычников веру в неотъемлемость права «всего Израиля» на Бо-
жьи дары (Рим. 9:4-5) и Божье избрание быть возлюбленными (Рим. 
11:28-29). Обратим внимание, в рассуждениях Павла «Израиль» – это 
прежде всего его иудейская составляющая, о них, о ревнителях Закона 
Божьего, его «печаль и непрестанное мучение сердцу». Если продолжить рас-
суждения с обозначенных позиций, тогда проявление антииудаизма и антисе-
митизма в сердцах и поступках верующих – это проявление богоборчества. Скажем 
прямо: когда в тех или иных обстоятельствах члены христианских общин поднимали (или 
поднимут) свой голос против Израиля, когда молчали и отворачивались от евреев (или промолчат 
и отвернутся) - во всем этом отчасти был и недосмотр христианских лидеров, была часть обще-
христианской вины. 

Пасторы справедливо озабочены профилактикой греха, будь то супружеская измена или ал-
коголизм; такое отношение автоматически подразумевает необходимость профилактики также 
и греха антисемитизма. Привитие любви к Богу – лучшая профилактика греха: «…поступайте по 

духу, и вы не будете исполнять вожделений плоти» (Гал.5:16). Действовать следует по принципу: 
больше света – меньше тьмы! Соответственно, привитие, воспитание в членах церкви любви к 
еврейскому народу – лучший способ борьбы с христианским антииудаизмом: будем любить все 
то, что любит Бог!

Тяжелый груз или темное наследие
Было бы весьма разумно всем нам знать историю христианства, помнить ее суровые уроки. 

В частности, важно осознать наследуемую нами полную трагизма историю взаимоотношений 
христиан и иудеев. Описание ужасов бесчисленных гонений со стороны христианского мира и 
всей боли иудеев заняло бы дюжину многостраничных томов. Об этом много сказано и немало 
написано, вина христианства велика, очевидна и неоспорима: мы отвращали их от Христа. 

Не может не печалить, что львиная доля нас, христиан, склонна абстрагироваться от кол-
лективной ответственности за христианские злодеяния, совершенные в прошлом. Самые 

распространенные отговорки: «А что я!? Я им ничего плохого не сделал!», а также: 
«Так-то были ненастоящие, не рожденные свыше христиане!».

Прежде отметим, что в периоды гонений за злодеяниями стояли, все же, 
настоящие представители церкви, самые взаправдашние христиане – и 

прихожане, и священники. К сожалению, само христианство было та-
ким; таким было «письмо Христово», и по-другому оно не могло быть 

прочитано еврейскими страдальцами. Не стоило даже и пытаться 
объяснять мучимым и гибнущим евреям, что христиане, которые 
издевались над ними «во имя веры Христовой», были ненастоя-
щие, понарошечные. Не стоит этого делать и сейчас.

Осознаем, хорошие мы или плохие – у нас такое наследие, 
какое есть, его не изменить, историю не переписать. Вот такая 
нам досталась история – «не белая и не пушистая». А дальше два 
выхода: оставаться в стороне или взять ответственность за соде-
янное предшественниками и попытаться с этим что-то сделать. 
Выбор за нами. Думаю, что взять ответственность – правиль-
нее, это «по-взрослому».

За свои преступления нужно расплатиться, того требует бо-
жественная этика: оставь твой дар и пойди прежде примирись 

с обиженным братом (Мф.5:24). Добрым примером примирения 
между братьями был и остается случай с Исавом и Иаковом, кото-

рый прежде, чем встретиться с братом, выслал тому дары умилостив-
ления. Если же коллективной исторической ответственности не брать, 

отголоски содеянного в прежние века будут по-прежнему затмевать боже-
ственный свет Евангелия Христова. Надо помнить еще один немаловажный 

аспект. Если христианство не совершит «достойного плода покаяния», то не 
стоит и надеяться, что отношение евреев к христианам и, как следствие, иудеев 

к Иисусу, завтра изменится. В противном случае, нас ждет разочарование не меньше 
Лютеровского.

Для примера, обратим взгляд на отношения армян и турок в последнее столетие. Что было 
бы, если бы турки покаянно признали совершенный геноцид и благословили добрым делом ар-
мянский народ? Снизило бы это межэтнические и межрелигиозные преграды? Думаю, опреде-
ленно да. Пока же, как и прежде, армяне с турками не сообщаются, хотя поколение современ-
ных турок ничего подобного не совершало в отношении поколения современных армян: боль 
геноцида столетней давности никуда не ушла, она стоит непреодолимой стеной. 
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Одним словом, если мы не осознаем исторической сопричастности за прошлые злодеяния и 
не сделаем ощутимых шагов к примирению, не стоит нам, христианам, ожидать изменения отно-
шения иудейско-еврейского мира к нам и нашему (в их глазах) Господу! И без этого полноценный 
иудео-христианский диалог не представляется возможным. На нас, во многом, ответственность 
за их каменное сердце: станет ли оно плотяным…

Эффективность благовестия
В Нагорной проповеди Иисус прямо говорит ученикам, что они – «свет этому миру» (Мф.5:14). 

Христос призывает всех нас светить. И тут же Иисус уточняет, что богоугодный свет – это не что 
иное, как богоугодные дела: «Так да светит свет ваш пред людьми, чтобы они видели ваши до-
брые дела и прославляли Отца вашего Небесного» (ст.16). В Евангелии от Иоанна, в случае с 
исцелением слепорожденного, призыв Иисуса к ученикам все тот же: «Пока длится день, мы 
должны исполнять дела Того, Кто послал Меня… Пока Я в мире, Я - свет миру» (перевод РБО, 
2011). Наши дела – это свет, это важное и необходимое условие проникновенности нашего по-
слания. Добрые дела – вот проводник божественного откровения.    

Если мы говорим о стоящей перед церковью задаче благовестия миру, включая иудейскую 
его составляющую (1Кор.9:20), то служение делами через «чистое, богобоязненное житие, без 
слов» – это, пожалуй, единственный эффективный путь к сердцу и душе еврейского народа (1Пет. 
3:1-2). Только так, и не иначе! И если мы не сможем приобрести иудейский мир через свет 
милосердия и добрых дел, то через слова не приобретем и подавно. Попытка же благовестия 
словами без искреннего служения и неподдельной любви – одна из причин почти полного про-
вала миссии к иудеям.

Благословляющих благословлю
И последнее. Есть небезосновательное предположение, что обещание Бога «благословить 

благословляющих» неуклонно действует и сегодня: Бог от Своих слов не отрекается. Причем, если 
обратить внимание на контекст обетования (Быт.12), то оно относилось скорее не к отдельным 
личностям, а к целым группам (mish-paw-khaw’). Похоже, обетование распространяется на наци-
ональном уровне: народ еврейский и отношение к нему народов, больших и малых этнических 
групп. И если Новый Завет называет христиан неким духовным народом (1Пет. 2:10), то, дума-
ется, что этот закон может действовать (и действует) на уровне христианских общин. Известны 
многочисленные свидетельства от поместных церквей о пришедших благословениях, связанных 
с развитием служения евреям. 

С другой стороны, довольно многозначительно выглядят «совпадения» периодов репатриа-
ции евреев из бывшего СССР с периодами духовных пробуждений. К примеру, одна из значимых 
волн пробуждения в СССР случилась как раз во время волны репатриации советских евреев в 
70-х. Когда же в конце 80-х - начале 90-х евреи СССР потоком хлынули на историческую Родину 
(то была самая большая волна репатриации за всю новейшую историю), в это же время церкви 
стали рождаться «как грибы после дождя». Аналогии можно проследить и в царской России, и в 
истории других стран. Предположу, что церкви (равно как и целые народы), благословляющие 
еврейский народ, могут заслуженно ожидать ответного благословения с Небес!

Итак, зачем же современным церквам так называемое «еврейское служение»? Служение 
Израилю – это лучшая профилактика греха антисемитизма в общинах верующих христиан. Это 
акт частичного искупления вины, акт исправления исторической кривизны, понижающий боле-
вой барьер между двух миров и открывающий путь к диалогу. Служение евреям – это библейский 
и эффективный путь распространения Света Евангелия. А также, для церквей - это один из ис-
точников божественного благословения и благоволения. 

Сеющий щедро – 
щедро пожнет!
Лизиковы Валентина и Анатолий – 
представители фонда «Эвен-Эзер» 
в Орловской области

Наша дружная семья проживает в Мценске. Мы 
с Анатолием служим представителями фонда в Орлов-
ской области, помогаем в Тульской и Брянской обла-
стях. Бог благословил нашу семью личным автотранспортом, поэтому мы мобильны и можем 
передвигаться по западному региону Центрального Федерального округа. 

Орловская область на северо-западе граничит с Калужской областью. В этой области когда-
то работали волонтеры фонда, посещали еврейские семьи, церкви. Мы решили продолжить эту 
работу и поехать в Козельск. 

Дорога от Мценска до Козельска разбитая – 140 км преодолели за 2,5 часа. Пастор церкви 
«Благодать» Белоусов Сергей Константинович встретил нас очень хорошо. Показывал церковь, 
свидетельствовал. Рассказал, что с тех пор, как они несколько лет назад начали отправлять по-
жертвования в фонд «Эвен-Эзер» для служения евреям, стали происходить чудеса. 

Вот их история. 
Пастор Сергей приехал из Белоруссии, жена родилась в Козельском районе, на тот момент 

было пять детей (сейчас семь)… В финансово скудном положении они не могли купить здание 
под церковь, помог союз РЦХВЕ, епископ Тропец Григорий Владимирович. Смогли купить под 
церковь двухэтажную «развалюху». Несколько лет назад к ним приезжала команда «Эвен-Эзер» 
из Калуги Наташа Дверник с волонтером Лутцем. Они приняли их очень хорошо, молились за 
Израиль, вместе посещали семьи евреев. В церкви начали жертвовать на Израиль, и Бог стал 
благословлять. 

Городу было присвоено звание «города воинской славы» в честь 70-летия победы в Великой 
Отечественной войне, у администрации появились средства. Старые, ветхие здания города мож-
но было отреставрировать, а здание церкви находится на одной из центральных улиц. Админи-
страция решила отремонтировать часть этой улицы, и здание церкви попало в зону их внимания. 
Город провел им газ, воду, поставил штук 20 пластиковых окон, - они оказали помощь им не как 
церкви, а как многодетной семье, - даже подарили микроавтобус! Это ли не чудо?! Бригадой из 
21 человека был оштукатурен первый этаж, второй этаж - обит сайдингом, полностью поменяли 
кровлю - на этом выделенные деньги закончились. 

Церковь «Благодать» несколько лет получала молитвенные письма и журнал, но в свое время 
забыли подтвердить подписку и была потеряна связь… Потом к ним долго никто не ездил от наше-
го фонда – еврейское служение постепенно сошло на «нет», и все работы в здании остановились. 
Нужно еще много средств, чтобы оборудовать все внутри. 

Перестали жертвовать на Израиль, и Бог прекратил Свое обеспечение!
После  нашего приезда пастор снова «загорелся», сказал, что «мы будем говорить в церкви, 

чтобы возобновить служение пожертвования для евреев». Договорились об информационном 
столе и церковь снова подписалась на рассылку молитвенных писем и журнала.

На прощание пастор сказал: «Мы уже приготовили пожертвования на Израиль, и верим, что 
снова придут благословения!».



Маленькая страна Израиль, в нее невоз-
можно не влюбиться. «Находясь здесь, ты слов-
но погружаешься в историю тайн», - так при-
ветствовал группу туристов гид Израиля. Да, 
находясь там, чувствуешь будто что-то внутри 
тебя замирает, и ты хочешь погрузиться в это 
состояние, задаваясь все большими и больши-
ми вопросами, понимая: что-то из глубины ве-
ков зовет тебя и влечет.  Понимая, что если ты 
любишь - это не просто слова, это и обязатель-
ства перед предметом обожания. Ведь каждый 
из нас нуждается в любви… 

Хочу рассказать вам одну историю, кото-
рая заставила меня задуматься о некоторых 
вещах. 

Событие происходило в Германии, в горо-
де Гамбурге. Шел 1939 год. На Кубу отправля-
ется корабль «Сент-Луис» рейс 937 (это число 
пассажиров, которые находятся 
на нем). Все эти пассажиры яв-
ляются немецкими евреями. За 
последние шесть лет каждый из 
них потерял свой статус, работу, 
дом. Всего полгода назад они 
пережили Хрустальную ночь. 
Все они стоят в очереди на по-
лучение иммиграционной визы 
в США, но эта очередь растя-
нулась на многие годы вперед, 
которые они надеются провести 
где угодно, лишь бы не в Герма-
нии. В это время на Кубе глава 
национального иммиграцион-
ного ведомства через кубин-
ские посольства в Европе за 
150 долларов продавал всем 
желающим разрешение на 
въезд в страну в качестве туристов. За неделю 
до отплытия кубинское правительство приняло 
закон, закрывший эту лазейку, уверив, однако, 
что все проданные визы действительны. Вот с 
таким разрешением эти пассажиры поднима-
ются на борт этого корабля. Но прибыв на Кубу, 
ни один пассажир не сойдет на берег и ни одна 
страна не примет этот рейс. Примерно 2/3  
пассажиров переживут войну, а 1/3 погибнет 
в Катастрофе. А пока капитаном этого корабля 
является Густав Шредер (он еще не знает, что 
в будущем его фото будет храниться в музее 
еврейского государства). Он пока понятия не 
имеет, кто такие Праведники мира. Итак, это 

капитан корабля, которому Сам Бог вверяет 
этих людей, возлагая ответственность за этот 
особый рейс. Почему же, вы спросите, тебя 
заинтересовал этот человек? Понимая, что в 
Европе происходит что-то ужасное, догадыва-
ясь, какая судьба ожидает его пассажиров по 
возвращению в Германию, капитан не остает-
ся равнодушным к их беде и приближающейся 
трагедии. Он хочет оправдать их доверие, он го-
тов пожертвовать своими интересами, а пока 
они в его подчинении, и Густав произносит сло-
ва, достойные звания капитана: «Я ответстве-
нен за этих людей, во-первых, как человек, а, 
во-вторых, как христианин». Вот она, та жерт-
венная любовь, несмотря на угрозу для жизни. 

Имеем ли мы христиане, которые чита-
ют Слово Божье, эти качества? Обращаем ли 
внимание на слова «вот живет народ»? Сам 

Всевышний обращает на это 
внимание, Ему небезразлично  
будущее еврейского народа: 
«Возревновал Я об Иерусали-
ме», и еще: «Я обращусь к Иеру-
салиму с милосердием», и еще, 
и еще... 

Мы, современные христиа-
не, осознаем ли эту ответствен-
ность за тех, кто не безразличен 
Богу? Сам Всевышний призы-
вает нас послужить еврейскому 
народу. Таким образом, про-
должается неразрывная связь 
поколений людей, готовых ис-
полнить волю Господа и идти за 
Ним. 

А может ты, тоже - капитан, 
стоящий на своем мостике, 

крепко держащий штурвал и пристально вгля-
дывающийся вдаль, ожидая заветного берега, 
к которому ты движешься не один, а вместе с 
теми, кого Бог доверил тебе нести в молитве и 
в своем сердце?

Исаия 62:1-3: «Не умолкну ради Сиона, 
и ради Иерусалима не успокоюсь, доколе не 
взойдет, как свет, правда его и спасение его 
— как горящий светильник. И увидят народы 
правду твою и все цари — славу твою, и назо-
вут тебя новым именем, которое нарекут уста 
Господа. И будешь венцом славы в руке Госпо-
да и царскою диадемою на длани Бога твоего». 

«Сент-Луис»
Говорят читатели Зов Сиона 70 ХолокостЗов Сиона 70

История одного капитана

Кондратьева Наталья - церковь «Вифезда», г. Москва

75-летию плавания посвящается…
Суббота, 13 МАЯ 1939 г. Немецкий пассажир-

ский корабль «Сент-Луис» отплывает из порта Гамбурга 
с 900 пассажирами на борту, в основном еврейскими 
беженцами, получившими разрешение на высадку на 
Кубе. 15 мая 1939 г. «Сент-Луис» делает остановку 
в Шербуре, Франция, чтобы принять на борт новых 
пассажиров. Общее число пассажиров достигает 937. 
Корабль направляется в кубинскую столицу Гавану. 
Однако ни капитан, ни пассажиры не знают, что пра-
вительство Кубы уже отменило все разрешения на 
высадку. 

27 МАЯ 1939 г. «Сент-Луис» входит в порт Гаваны, 
но пассажирам не разрешают покинуть корабль. Пре-
зидент Кубы Федерико Ларедо Бру отказывается при-
знать действительными их разрешения на высадку. 
Менее 30 пассажиров отвечают новым требованиям 
для получения визы и допускаются на Кубу. Корабль 
остается на приколе в Гаванской гавани еще шесть 
дней в надежде, что беженцев все-таки примут. Про-
живающие на Кубе еврейские беженцы отправляются 
к кораблю на лодках, чтобы повидаться с членами сво-
их семей. 2 июня 1939 г. президент Бру настаивает на 
том, чтобы «Сент-Луис» покинул Гаванскую гавань. Ко-
рабль плывет на север мимо побережья Флориды. Бе-
женцы надеются, что США позволят им сойти на берег. 

6 ИЮНЯ 1939 г. После того как Куба и США отка-
зывают пассажирам во въезде, «Сент-Луису» остается 
только вернуться в Европу. Беженцев соглашаются 
принять другие страны. Бельгия принимает 214 че-
ловек, Нидерланды — 181, Англия — 287 и Франция 
— 224. 17 июня 1939 г. «Сент-Луис» входит в бельгий-
ский порт Антверпен, и пассажиров направляют в 
страны, предоставившие им убежище. Однако сотни 
пассажиров, высадившихся в Бельгии, Нидерландах 
и Франции, в конце концов, падут жертвами нацист-
ского плана «Окончательное решение еврейского во-
проса».

 Очевидец Герда Блахманн Вильхфорт (1923, 
Бреслау, Германия) рассказывает: «…Все были со-
вершенно подавлены. Несколько человек …пытались 
покончить с собой, один мужчина перерезал себе 
вены, …и он стал единственным, кто сошел на берег, 
потому что им пришлось забрать его в больницу. …
Как известно, мы всегда цепляемся за надежду, что 
что-то изменится. …Конечно, больше всего мы боя-
лись, что нас отправят обратно в Германию. Это была 
бы верная смерть. …Мы просто сидели и ждали, что 
произойдет, …комитет снова пытался сделать все воз-
можное и рассылал телеграммы по всему миру, до-
биваясь, чтобы нас где-то приняли. …Мы увидели огни 
Америки, вот и все. И мы медленно поплыли назад в 
Европу…».

Copyright © United States Holocaust Memorial Museum, Washington, D.C.  http://www.ushmm.org/outreach/ru/article.
php?ModuleId=10007701
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Давид Бен-Гурион, Даниэль Остер, Мордехай Бен-Тов, Ицхак Бен-Цви, Элияху Берлин, Фриц Берн-
штейн, раввин Вольф Голд, Меир Грановски, Ицхак Гринбойм, доктор Аврахам Грановски, Элияху До-
врин, Меир Вильнер-Ковнер, Зерах Варгафтиг, Герцль Варди, Рахель Коген, раввин Калман Кахана, 
Са‘адия Кубаши, раввин Ицхак-Меир Левин, Меир-Давид Левинштейн, Цви Лурья, Голда Меерсон (Гол-
да Меир), Нахум Нир, Цви Сегаль, раввин Иехуда-Лейб а-Коген Фишман, Давид-Цви Пинкас, Аарон 
Цизлинг, Моше Колодни, Эли‘эзер Каплан, Авраам Кацнельсон, Феликс Розенблит, Давид Ремез, Берл 
Репетур, Мордехай Шаттнер, Бен-Цион Штернберг, Бхор Шитрит, Моше Шапира, Моше Шерток.
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В Эрец-Израэль родился еврейский народ. Здесь 
сформировался его духовный, религиозный и по-
литический облик. Здесь он жил в своем суверен-
ном государстве, здесь создал национальные и 
общечеловеческие культурные ценности и заве-
щал миру вечную Книгу Книг.
После того как был насильно изгнан со своей ро-
дины, народ хранил ей верность во всех странах 
рассеяния, не оставил молитвы и надежды на 
возвращение на свою землю и на возрождение в 
ней своей свободы и государственности.
Эта передаваемая из поколения в поколение 
историческая связь вдохновляла евреев снова и 
снова пытаться вновь обрести свою древнюю ро-
дину, а нынешние поколения стали возвращаться 
в родную страну массами. Пионеры-основате-
ли, те, кто прибыл сюда вопреки запретам, и те, 
кто защищал страну, вдохнули жизнь в пустыню, 
возродили еврейскую речь, построили города и 
деревни и создали развивающееся общество, 
самостоятельное экономически и культурно, 
стремящееся к миру и способное защитить себя, 
приносящее благословение прогресса всем жи-
телям страны и стремящееся к государственной 
независимости.

В 1897 году по призыву Теодора Герцля, провоз-
вестника идеи еврейского Государства, собрался 
первый Сионистский Конгресс, провозгласивший 
право евреев на национальное возрождение в 
своей стране.
Это право было признано в Декларации Бальфура 
от 2 ноября 1917 года и подтверждено мандатом 
Лиги Наций, тем самым ознаменовав междуна-
родное признание исторической связи между 
еврейским народом и Страной Израиля и права 
еврейского народа воссоздать свой националь-
ный очаг.
Катастрофа, обрушившаяся совсем недавно на 
еврейский народ, в ходе которой были истребле-
ны миллионы евреев в Европе, вновь непрелож-
но доказала необходимость решения проблемы 
еврейского народа, лишённого родины и неза-
висимости, путём восстановления еврейского 
государства в Эрец-Исраэль, которое распахнуло 
бы ворота отечества перед каждым евреем и 
обеспечило бы еврейскому народу статус равно-
правной нации в семье народов мира.
Горстки евреев, чудом уцелевшие от ужасной на-
цистской бойни в Европе, и евреи других стран 
мира продолжали пробиваться в Страну Израиля 

вопреки всем трудностям, препятствиям и опас-
ностям, и не переставали требовать права на до-
стойное существование, свободу и честный труд 
на Родине.
Во время Второй мировой войны еврейское 
население Страны Израиля внесло свой полно-
весный вклад в дело борьбы свободолюбивых и 
миролюбивых наций против нацистского Зла, и 
кровью бойцов своих и своим военным героиз-
мом евреи приобрели право числиться среди на-
родов, основавших союз Объединенных Наций.
29 ноября 1947 года Генеральная Ассамблея 
Организации Объединенных Наций приняла ре-
золюцию о создании еврейского государства в 
Эрец-Исраэль. Ассамблея возложила на жителей 
страны обязанность самим предпринять все 
необходимые шаги к осуществлению этой ре-
золюции. Это признание со стороны ООН права 
еврейского народа на создание своего государ-
ства незыблемо. Это — естественное право ев-
рейского народа, как и любого другого народа, 
быть хозяином своей судьбы в своём суверенном 
государстве.
Поэтому собрались мы, члены Народного Сове-
та, представители еврейского населения стра-
ны и сионистского движения, в день окончания 
британского мандата на Эрец-Исраэль, и в силу 
нашего естественного и исторического права, а 
также на основании решения Генеральной Ас-
самблеи ООН настоящим мы провозглашаем 
создание Еврейского Государства в Эрец-Исраэль 
— Государства Израиль.
Мы постановляем, что с момента окончания 
срока мандата, сегодня ночью, в канун субботы, 
6 ияра 5708 года, 15 мая 1948 г. и до образо-
вания выборных и регулярных государственных 
органов, в соответствии с конституцией, которая 
будет установлена избранным Учредительным 
Собранием не позднее 1 октября 1948 г., На-
родный Совет будет действовать как временный 
Государственный Совет, а его исполнительный ор-
ган — Народное правление — будет являться Вре-
менным правительством еврейского Государства, 
которое будет названо Израиль.
Государство Израиль будет открыто для еврейской 
репатриации и собирания рассеянных; оно при-

ложит старания к развитию страны на благо всех 
её жителей; оно будет зиждиться на принципах 
свободы, справедливости и мира, в соответствии 
с предначертаниями еврейских пророков; осуще-
ствит полное гражданское и политическое равно-
правие всех своих граждан без различия религии, 
расы или пола; обеспечит свободу вероисповеда-
ния, совести, выбора языка, образования и куль-
туры; будет охранять святые места всех религий и 
будет верно принципам Хартии ООН.
Государство Израиль будет готово сотрудничать со 
структурами и представителями ООН для осущест-
вления резолюции Генеральной Ассамблеи от 29 
ноября 1947 г. и примет шаги для экономическо-
го единства всей Эрец-Исраэль.
Мы призываем ООН протянуть руку помощи ев-
рейскому народу в строительстве его государства 
и принять Государство Израиль в Содружество На-
ций.
Мы призываем — даже посреди кровавой агрес-
сии, которая ведётся против нас вот уже несколь-
ко месяцев — сынов арабского народа, прожи-
вающих в Государстве Израиль, сохранить мир, 
внести свою лепту в строительство Государства 
на основе полного гражданского равноправия и 
на основе соответствующего представительства 
во всех его структурах, временных и постоянных.
Мы протягиваем руку мира и добрососедства 
всем соседним государствам и их народам и при-
зываем их к сотрудничеству и взаимопомощи с 
независимым еврейским народом в его стране. 
Государство Израиль готово внести свою лепту в 
общие усилия на благо прогресса всего Ближнего 
Востока.
Мы призываем еврейский народ во всех странах 
рассеяния сплотиться вокруг евреев Эрец-Исра-
эль в деле репатриации в страну и её строитель-
стве, и поддержать Израиль в великой борьбе за 
осуществление стремления сотен поколений ев-
рейского народа к избавлению.
Полагаясь на Твердыню Израиля, мы скрепляем 
своими подписями наше свидетельство на этой 
Декларации на заседании Временного Государ-
ственного Совета, в городе Тель-Авив, сегодня, в 
канун Субботы, 5 ияра 5708 года, 14 мая 1948 г.

Декларация Независимости Израиля
Полный текст «Мегилат а-Ацмаут» Государства Израиль — наиболее близкий к оригиналу.

www.lookstein.org/russian/geizel/ad1.php

После Второй мировой войны, в которой 
евреи потеряли более шести миллионов чело-
век, Англия наложила ограничения на репа-
триацию евреев в Эрец-Исраэль. Реакцией 
на это стало «Еврейское движение сопротив-
ления», которое тайными путями переправля-
ло евреев в Палестину. Cитуация накалялась 
и Британия обратилась в ООН за помощью. 
Члены ООН приняли историческое решение о 
разделении Палестины на два государства. 29 
ноября 1947 года была утверждена резолю-
ция, которая вселила в евреев надежду на соз-
дание своего государства, но палестинцы на-
чали на этих территориях военные действия.

Несмотря на давление западноевропей-
ских держав и гос.департамента США, Д. Бен-
Гурион, настаивал на провозглашении неза-
висимого еврейского государства накануне 
истечения британского мандата. 

5 ияра (14 мая) 1948 года, примерно за 8 
часов до истечения срока мандата, была под-
писана Декларация независимости Израиля, 
и Давид Бен-Гурион официально зачитал текст 
Декларации Независимости.

Авиашоу в честь дня Независимости 
государства Израиль
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Из родника Творца

Надежда

Пока жар души глубоко
в груди еврея пылает,
и он к пределам востока,
к Сиону взор обращает, -

Ещё дано воплотиться
надежде нетленной:
в страну отцов возвратиться,
в Давида град незабвенный.

Пока живой благодатью,
как ливень,  слёзы струятся,
и верные наши братья
к надгробьям предков стремятся,

Пока святынь отраженье
во взорах наших мерцает,
пока об их разрушеньи
еврей скорбит и рыдает,

Пока потоки Ярдена
кипят, и неугомонно
с великим шумом и пеной
в Кинерет льются с Хермона,

Пока песок запустенья
ночная буря взметает,
пока дочь Сиона тенью 
среди руин обитает,

Пока  ещё есть евреи,
встающие в час урочный,
оплакать прах Иудеи
слезой молитвы полночной,

Пока ещё кровь, вскипая,
струёй бежит в наших жилах,
пока роса голубая
лежит на святых могилах,

Пока в груди, как и прежде,
еврейское сердце бьётся, -
ещё верны мы надежде,
что благом Бог отзовётся.

Внимай же, о брат мой милый,
и помни слова пророка:
пока не иссякли силы,
и взор устремлён к востоку  -

Ещё дано воплотиться
надежде священной:
в страну отцов возвратиться,
в Давида град незабвенный!

(полный литературный перевод  
стихотворения-гимна Израиля,  
перевел Ханох Дашевский)

 «Польша: по следам евреев»

Дорогие друзья!
Международный фонд «Эвен-Эзер» при-
глашает вас в весеннюю экскурсионную 
программу «Польша: по следам евреев».

Вы сможете:

* своими глазами увидеть места, связан-
ные со стойкостью и героизмом еврейско-
го народа (Освенцим - бывший концлагерь 
Аушвиц-Биркенау, Треблинка); 

* понять причину трагических событий, 
происходивших в Польше перед Второй 
мировой войной (Варшава, Краков, Лодзь);

* посетить знаменитые на весь мир памят-
ники, являющиеся наследием ЮНЕСКО - 
замок Вевель, Казимеж и Подгуже;

* увидеть пещеры и озера штольни Величи 
– туристы со всего мира приезжают сюда, 
чтобы полюбоваться подземными красо-
тами. 

В поездке вас ждут интересные встречи, 
общение и запоминающиеся события.
Надеемся, что такие поездки станут регу-
лярными.

ЭКСКУРСИЯ 

31 мая 2014
(7 дней/8 ночей)

Подробнее о туре можно узнать
на портале «Зов Сиона» www.zovsiona.ru

тел.: +7 913 156 67 37, 8 (383) 210 30 86
e-mail: eef.novosibirsk@gmail.com

По следам ХолокостаЗов Сиона 70

НЕТ оправдания ФАШИЗМУ!
Кургинян Гарик - епископ содружества церквей «Ковчег» г. Пятигорск

Шалом, друзья!
Хочу поделиться некоторыми мыслями по поводу посещения Аушвиц-Биркенау.
С 30 марта по 14 апреля мы с супругой Татьяной были приглашены послужить в церкви г. 

Кракова (Польша). Одним из самых запоминающихся впечатлений в этой поездке было посе-
щение бывшего концлагеря Аушвиц-Биркенау и гетто Казимеж. Увиденное полностью поменяло 
наше мышление. Мы были шокированы тем, с какой жестокостью уничтожался еврейский на-
род.  

Осматривая бараки, газовые камеры, места пыток, мы будто окунулись в то время. После 
посещения концлагеря и гетто мы поняли важность проекта иудео-христианского диалога по воз-
рождению памятников массового уничтожения евреев, а также важность молитвы за еврей-
ский народ. Мы увидели великую рану в сердце этого народа. Благодаря этой экскурсии нам 
по-новому открылась важность служения и молитвы за еврейский народ, а также то, как важно 
быть всегда и во всем благодарными Богу. 

В Аушвиц-Биркенау в годы Второй мировой войны было уничтожено в газовых камерах бо-
лее миллиона людей: 1 100 000 евреев, 150 000 поляков, 23 000 цыган, 15 000 советских 
военнопленных, 25 000 представителей иных народов. 

Нас удивило огромное количество посетителей и туристов. Тысячи людей - множество экс-
курсионных групп говорили на английском, польском, немецком, испанском, французском язы-
ках, и только мы с супругой вдвоем в экскурсионной группе - русскоговорящие. Гид сказала, что 
русскоговорящие - редкие гости музея, хотя при музее для них всегда есть гид. Комплекс явля-
ется памятником Юнеско, сохранен как напоминание о преступлениях против человечества.

Осматривая Аушвиц-Биркенау, я думал об аспектах профилактики неонацизма в России: 
1. Музеи Великой Отечественной войны: зачастую в музеях представлена лишь сила и мощь 

Советской Армии и меньше всего - ужас фашизма. 
2. Уроки истории в школах, в ВУЗах: описание боевых действий, отступлений и наступлений, 

но почти ничего об ужасе и горе, которые принес фашизм (и вообще, о том, что такое фашизм). 
Говоря о сегодняшних попытках некоторых людей реабилитировать фашизм, гид-полячка 

сказала, что такие тенденции отмечены в Швеции, в Норвегии. Правительство этих стран, уви-
дев пагубность идей фашизма для подрастающего поколения, поощряет массовые экскурсии 
в Аушвиц-Биркенау для школьников с 13 лет, чтобы показать жестокость, нечеловечность этой 
идеологии.

Я думаю, чтобы сегодня не допустить реабилитации фашизма, распространение нацистских 
идей, необходимо в сфере образования, в СМИ больше говорить об ужасах фашизма, а не толь-
ко событиях войны, как исторических фактах.  
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Елена Лагутина родилась в Волгограде, на-
чала карьеру корреспондентом областной мо-
лодежной газеты, потом перешла на областное 
телевидение. В 1991 году репатриировалась в 
Израиль. Работала в газете, с 1993 года – на 
Первом канале израильского телевидения. С 
12 ноября 2002 года работала бессменной 
ведущей вечернего выпуска новостей 9 кана-
ла. 

К 95-летию Смоленского государственно-
го университета и по приглашению общинного 
центра «Бейт Малкин» Елена посетила Смо-
ленск. Днем она выступила перед студентами 
и преподавателями с лекцией «Современный 
Израиль в зеркале общественных дискуссий», 
а вечером в синагоге общинного центра про-
шла оживленная беседа на израильские темы. 

Отвечая на вопрос о жизни в Израиле, 
Елена рассказала, что ехала туда в 90-х годах, 
почти ничего не зная о ней. «Для меня было 
удивлением, что апельсины в Израиле дешев-
ле яблок. В Волгограде яблоки мерили ведра-
ми, а апельсины мы могли купить лишь под 
Новый Год. Помня это, хочу сказать (не желая 
никого обидеть), что в Израиле, на мой взгляд, 
кормят вкуснее всего… Израиль многогранен 
в том смысле, что в нем живут выходцы из 
разных стран, но он позиционирует себя как 
еврейское государство».

- Можно ли говорить об анклавах, или 
«культурных гетто» в Израиле? - вопрос из зала.

- Можно говорить о понятии «свой к свое-
му». Есть, к примеру, друзские общины, внутри 
русской есть белорусские, украинские общи-
ны… Но со временем границы размываются. 
К примеру, моя дочь (ей 24 года, она в трех-

летнем возрасте приехала со мной в Израиль) 
уже не является потребителем русской инфор-
мации. С бабушками-дедушками молодежь 
дома еще говорит по-русски, но в своем кругу 
– на иврите. Мозаика лиц разнообразна – все 
перемешиваются. Папа, например, из Сури-
нама, мама – из Лондона, но все – израиль-
тяне, и мне это нравится! Мне не хотелось бы 
говорить о «культурном гетто», ведь главный 
зритель и потребитель русскоязычной прессы 
со временем все равно становится израильтя-
нином. Так же и друзы, и бедуины… Они служат 
в АОИ (Армия Обороны Израиля) следопыта-
ми, разведчиками в пустыне и погибают на-
равне с другими солдатами…

- Расскажите про детские сады.
- В Израиле нет такого привычного для вас 

понятия. Отдавать детей можно с «нуля», т.к. 
нет декретного отпуска. Есть «частные» сады, 
где с трех лет можно отдать на полный день, но 
чаще на полдня, а потом к няне. Сейчас раз-
рабатываются государственные программы, 
чтобы сделать сады частично бесплатными. 
Но эти социальные вопросы не являются пре-
пятствием, чтобы не рожать. Мамы не бастуют 
– рожают по 3-4 ребенка в «светской» семье. 

Вот школа относительно бесплатна с 6 
лет, 12-летнее образование. В 90-х годах для 
меня это было «шоком»: отсутствие бесплатных 
образовательных курсов, «продленка», покуп-
ка учебников, дополнительные часы в школе 
– все за дополнительную плату. Но дети вы-
учиваются, получают высшее образование. В 
России мы считали, что высшее образование 
— это как пианино – иметь обязательно! Но в 
Израиле иметь высшее – не безусловно, здесь 
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«В Израиль надо ехать по любви…»
В тот ноябрьский день в синагоге города Смоленска собра-

лись люди, которые хотели из первых уст услышать о жизни в со-
временном Израиле, ведь у многих там живут родные и близкие, 
кто-то думает о репатриации... Они пришли услышать и увидеть 
Елену Лагутину – известную телеведущую израильского новостно-
го 9 канала, дипломатического представителя Израиля и бюро по 
связям «Натив» в Израильском культурном центре Москвы

«Я уезжаю на два года в Москву дипломатическим пред-
ставителем от имени и по поручению государства Израиль и 
бюро по связям «Натив». По этому поводу руководство 9 канала 
предоставило мне отпуск», - сказала Елена. 

живут по другому сценарию. Дети заканчива-
ют школу, идут в армию, затем они хотят «рас-
слабиться» - обязательно куда-нибудь едут: в 
Индию, в Непал… С рюкзаками, года на два… 
Это смешно: везде, в любой стране, куда бы 
ты ни попал – слышен иврит. Но это приятно! 

Если молодого человека тянет учиться, он 
обязательно еще и работает. Это процесс со-
циальный, чтобы быть вместе со всеми (соци-
ализация). Моя дочь ездит 2-3 раза в неделю в 
университет после работы. Учатся по балльной 
системе, например, если надо набрать 120 
баллов, значит надо взять столько-то курсов 
из расчета баллов. Одновременно работают 5 
дней в неделю, и курсы порой растягиваются 
на несколько лет. Но это не только в Израиле, 
так учатся во всем мире. Молодым тяжело, но 
счастливо живется. Человек, если хочет учить-
ся – его ничего не может остановить. Если не 
хочет – его ничто не может заставить. В Изра-
иле образование достойное – входит в первую 
сотню учебных заведений мира. Например, 
только в Технионе преподает три Нобелевских 
лауреата! 

- В Израиле хорошо живется молодым и 
пожилым людям. Как быть с одинокой старо-
стью? – вопрос из зала.

- Это правда, пожилым живется хорошо, 
но тоже не без проблем. Я как журналист, 
находясь по ту сторону баррикад, критикова-
ла и медицину, и образование, и наших ми-
нистров… Но хочу сказать, что и медицина и 
остальное на хорошем уровне. Сама экология, 
качественные продукты – это уже о многом го-
ворит. Страна маленькая, и все заботятся друг 
о друге. Одиноким быть трудно. 

Моя мама в 49 лет поднялась и поехала 
в Израиль. Она открытая, все принимала «за 
спасибо», до сих пор преподает английский – 
ей в Израиле хорошо. Если человек «брюзжит» 
- ему везде будет плохо. В Израиле более ком-
фортно, чем в северной стране, – тут много 
солнца…

- «Горячие точки»: Сдерот, граница с Лива-
ном, поселения… Чувствуют ли жители тех мест 
поддержку Израиля? – вопрос.

- Сдерот – это место, куда падают ракеты. А 
вчера это могла быть Кирьят-Шмона, Иеруса-
лим… Это невозможно предвидеть. Но обще-
ство неравнодушно… «Мир перевернулся», 
когда мы услышали, как недавно взорвался 
автобус в Волгограде. Когнитивный диссонанс 
– начинаем друг другу звонить, узнавать, хотя 
мама и я уже давно не в Волгограде… Был 
момент, когда ракеты долетали до Тель-Авива, 

падали в Ришон-ле-Ционе, но мы продолжа-
ем жить. Снаружи это кажется страшным, но 
жизнь продолжается. Во время войны ходим 
в театр, на дискотеки… Я больше переживаю, 
когда дочь в 22.00 едет из Иерусалима в Тель-
Авив. Я не боюсь, что ее кто-то стукнет и от-
берет телефон, мне страшно, если на шоссе 
произойдет авария. Тут другая реальность. 

В Сдерот, если туда выпустили ракеты, 
сразу едут артисты, музыканты, устраивают 
концерты. Звонят, пишут объявления: «Приму 
в семью с …собакой», если можно где-то отси-
деться, принимают в семьи… Наша страна – 
как один огромный организм: нас мало, и мы 
дорожим друг другом. 

- В Израиле есть антисемитизм? Неофа-
шизм? – вопрос.

- Прежде чем ответить, хочу сказать, что 
мне очень приятно находиться в стенах вашей 
синагоги. В Волгограде синагогу Бейт Давид 
построила моя семья… И это очень много для 
меня значит. Мне неудобно в этих стенах при-
водить такой пример, но вот: если я – блондин-
ка и в маечке еду на машине по религиозному 
району, я должна быть готова к тому, что мне 
будут что-то кричать вслед. Это будет проявле-
нием антисемитизма?))) Или, например, так: 
«Ты – жидовка!» - «От жида слышу!» (смех в 
зале).

А что касается проявлений фашизма – у 
нас судили одного человека… Но мы не можем 
говорить о социальном явлении, это единич-
ные случаи. Нельзя сказать, что в Израиле фа-
шизм поднимает голову. Нет страны, которая 
столько пережила: Шоа, Катастрофа – мы все 
с этим растем, это настолько в крови… 6 мил-
лионов – они все время стучат у нас в сердце… 
(реплика из зала: «И у нас стучат…») Даже мо-
лодые люди воспитаны так. Счастье, что живы 
оставшиеся крупицы… Каждый раз в день Хо-
локоста я узнаю новую историю, которая осе-
дает в памяти навсегда. И в день Катастрофы 
дети обязательно идут к кому-то из выживших, 
там разговаривают, проводят с ними время… 
У нас это поколение еще не ушло.

…Напоследок хочу сказать, что в Израиль 
надо ехать по любви, как замуж выйти. Замуж 
ведь выходят по любви…

записала Андрейкина Виктория, исполни-
тельный редактор журнала «Зов Сиона» 
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Думаю, что каждый христианин, серьезно относящийся к своим убеждениям, имеет желание 
побывать там, где разворачивались события, изменившие ход истории всей Вселенной, - в Из-
раиле. Так и я 20 лет назад молился и мечтал об этом, но спустя некоторое время перестал даже и 
думать.  А Бог, используя обстоятельства, время, людей взял и запросто исполнил мою мечту…  И 
я на Святой Земле!

Непросто описать впечатления, которые переживаешь, находясь там. Как непросто объяснить 
вкус соли или рассказать, чем отличается красный цвет от зеленого слепому человеку. И эти пере-
живания настолько сильные, разнообразные и частые, что иногда, кажется, ты не можешь вме-
стить всего этого!

Очень продуманно составлена программа пребывания организаторами поездки фонда «Эвен-
Эзер», знакомящая и с историческим, и с современным Израилем. Рядом с могилами Авраама, 
Исаака, Иакова видишь жизнь наших современников. Храмовая гора, Стена плача – место, где 
соединились в одну точку миллионы самых разных людей со своими просьбами, желаниями, убеж-
дениями, верованиями. И ты один из них. Так близко от того места, где когда-то пребывала Слава 
Божья! Становится не по себе от осознания того, что было смертельно опасно даже приближаться 
к этому месту любому человеку, кроме первосвященника, и тому - раз в год. А ты сейчас можешь 
находиться  здесь!

Особые переживания испытываешь в тех местах, где 
ступала нога Иисуса Христа, например, у реки Иордан, где 
Господь был крещен Иоанном Крестителем. (Над одним из 
верующих из  нашей группы был совершен обряд водного 
крещения в этом месте. Думаю, что об этом событии будут 
рассказывать его дети и внуки.) Место, где Иисус произнес 
слова Нагорной проповеди, указав человечеству истинные 
ценности в этом мире. Его крестный путь в Иерусалиме, Гол-
гофа, могила…. Его нет там. Я могу подтвердить это! 

Не меньшее впечатление производит и современный 
Израиль. Их служба скорой помощи, которая добилась потря-
сающих результатов, приезжая на место вызова в течение 
нескольких минут!  Сельское хозяйство, которое не только 
кормит свою страну, но и импортирует продукцию. И это там, 
где подавляющая часть страны – горы,  пустыня. Не уклады-

вается в голове, как это может быть? Но теперь я сам видел это! Удивительно идет процесс разви-
тия демократии в этой стране. Так запросто наша группа посетила здание Кнессета - законодатель-
ного органа Израиля. Интересно, в какой стране мира такое еще возможно? А встреча с жителями 
кибуца, солдатами, которые знают, что они защищают. Это простое общение с ними дает истинное 
понимание той ситуации, в которой живут здесь люди. Музей Катастрофы еврейского народа (Яд 
Вашем). Находясь там ощущаешь, что ты не сможешь дойти до конца экскурсии, ощущение, что 
тебя просто «разорвет» изнутри от того, что ты видишь и слышишь…. Как такое возможно!?

Не знаю,  как  удалось организаторам, но при всей интенсивности поездок было время и для  
отдыха. Это и «купание» в Мертвом море, и сплав на резиновых лодках по Иордану, и посещение 
базара в Старой части Иерусалима, и отдых на Средиземном море.

Я увидел реальный, живой  Израиль. Это не археологический памятник прошлого, это кон-
кретные живые люди, через которых Бог продолжает осуществлять Свой Божественный замысел. 
Общение с этими людьми, пребывание рядом, как будто что-то оживляет внутри и приходит по-
нимание, что и ты становишься частью чего-то грандиозного, того, что замыслил и делает Бог. Это 
можно знать, но более глубокое понимание, осознание, переживание этой истины мне пришло 
именно во время поездки. 

Мое пожелание каждому христианину, независимо от его конфессиональной принадлежности 
и взглядов: пока еще есть время на Божьих часах, есть возможность, посетите Израиль, не пожале-
ете об этом никогда! Вы станете совершенно другим человеком, когда вернетесь из этой поездки. 

Исполнившаяся мечта
Вячеслав Бартов, г. Тула, «Церковь Святой Троицы»

«Вера после Катастрофы»
(выдержки из книги)

Элиэзер Беркович - раввин, профессор (Израиль)

…Ясно, что западная цивилизация — это в основном христианская цивилизация. С духовной 
точки зрения Катастрофа — скорее крах христианства, чем еврейства. Не приходится сомне-
ваться, что без вековечной ненависти, проклятий, унижений, преследований, которые обруши-
вались на еврейский народ в христианских странах, Катастрофа не была бы возможна. Такие 
громадные ресурсы ненависти просто не могли накопиться в первоначально небольшой группе 
нацистов. Гитлер был прав, когда на встрече с двумя представителями высшего духовенства в 
апреле 1933 года объявил, что «он всего лишь хочет более эффективно осуществить то, чего так 
долго добивалась церковь». Он утверждал, что, преследуя евреев, «служит общему делу». И трудно 
было ему возразить.

…Преследовать людей за то, что они осмеливаются иметь другую веру, — жестоко. Не суще-
ствует убеждений, которыми оправдывают бесчеловечность. Обвинение в убийстве Христа — по-
зор христианства. Он не смоется до тех пор, пока церковь полностью не снимет свои обвинения.

Был один святой христианин, который понимал это, — папа Иоанн XXIII. Перед смертью он 
составил молитву для чтения во всех католических церквах. Он назвал ее «Акт раскаяния»: «Мы 
сознаем теперь, что многие века были слепы, что не видели красоты избранного Тобой народа, 
не узнавали в нем наших братьев. Мы понимаем, что клеймо Каина стоит на наших лбах. На 
протяжении веков наш брат Авель лежал в крови, которую мы проливали, источал слезы, кото-
рые мы вызывали, забывая о Твоей любви. Прости нас за то, что мы проклинали евреев. Прости 
нас за то, что мы второй раз распяли Тебя в их лице. Мы не ведали, что творили».

Папа Иоанн XXIII умер, прежде чем успел ввести эту молитву в литургию. Она закопана те-
перь в архивах Ватикана. В тот день, когда ее станут читать с амвонов, появится надежда на 
духовное исцеление христианства.

В любой момент истории положение Израиля показывает, в каком состоянии находится 
человеческий дух. Бог сделал евреев пробным камнем христианства. Всевышний испытал Из-
раилем западную цивилизацию, и она не выдержала проверки. Страшный моральный кризис 
привел западный мир к величайшей мировой трагедии — Катастрофе европейского еврейства. 
По сути, мы все еще живем в атмосфере Катастрофы. То, что случилось тогда, может повториться 
в любой момент и в любом месте. Это не безумная мысль. 

…Можно сказать, что по положению евреев легко судить о судьбе всего человечества. Мир, 
невосприимчивый к антисемитизму, станет миром моральной чистоты. Бороться против анти-
семитизма — значит воевать за общечеловеческие ценности.

Катастрофа поставила перед всем человечеством кардинальную задачу: защитить основные 
моральные ценности. Люди с этой задачей не справились. Современный человек, душа которого 
отравлена предательством по отношению к его братьям, еще более опасен. Что ждет нас зав-
тра? Отчаяние, нигилизм? Да, международный цинизм может привести к падению Израиля. Но 
с ним падет и весь мир. Как и в прошлом, когда еврей был лакмусовой бумажкой истории, так и 
теперь судьба Сиона показывает направление, в котором движется человечество. Но уж теперь 
все должны понимать, что дорога угроз и политического шантажа ведет в тупик. Угроза Израилю 
— это угроза человечеству. Та слабая надежда, которая все еще теплится, — это надежда для всех.

http://www.machanaim.org/philosof/vera/gl1.htm
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…Ян Карский, боец польского сопротив-
ления, пробирался через один из варшав-
ских подземных тоннелей. Он не бежал из 
гетто. Перед ним стояла противоположная 
задача — попасть в него. «Из мира живых я 
попал в мир мертвых», — вспоминал он впо-
следствии. 

Набожный католик, родившийся в знат-
ной дворянской семье, дипломат, сделав-
ший завидную карьеру, он тайком пробрал-
ся в гетто, чтобы лично убедиться, что слухи 
об истреблении евреев нацистами — вовсе 
не вымысел. На Западе, куда Карский бежал 
вскоре после визита в гетто, его рассказы 
об увиденном были встречены скорее с про-
хладным любопытством, чем с реальным ин-
тересом. Карский не ожидал, что общество 
с таким равнодушием отнесется к его рас-
сказу. Его просьбы о том, чтобы союзники 
приняли решительные меры и предупредили 
нацистов о наказании, которое они понесут 
за свои зверства, были проигнорированы. 
Спасение евреев от геноцида не являлось 
главной целью союзников. Возможностей 
остановить немецкую машину геноцида 
было немало, однако воспользоваться ими 
так никто и не решился.

…«Улицы гетто были переполнены. Голод, 
нищета, запах разлагающихся трупов, стоны 
умирающих детей, отчаянные крики — вот 
что я увидел». Переодетый в поношенную 
одежду с нашитой звездой Давида, он шагал 
вдоль узких улиц Варшавского гетто. «То, что 
я увидел, превзошло мои ожидания, — рас-
сказывал он, — 14-летние подростки из гит-
лерюгенда, румяные, сытые и голубоглазые, 
на спор убивали людей. Один из них вытащил 
пистолет и выстрелил в чье-то окно. Послы-
шался истошный вопль. Мальчик вскрикнул 
от радости, а его друг одобрительно похлопал 
его по спине. Приличие, достоинство, чело-
вечность — в гетто таких понятий просто не 
существовало. Воздух был пропитан смер-
тью. Я был удивлен тем, что не увидел почти 
ни одного пожилого человека. “Они не выхо-
дят на улицу?” — спросил я у своего “гида”. 
“Неужели вы еще не поняли?” — прошептал 
он, — те, кто еще хоть на что-то годятся, рабо-
тают. Больных и стариков убивают в первую 
очередь. Скоро они убьют нас всех”». 

Карский увидел, как происходит «окон-
чательное решение еврейского вопроса». 
Надев форму, которую носили украинцы-

надзиратели, он отправился в находившийся 
в лесу концентрационный лагерь. Там, за 
колючей проволокой, он увидел сотни из-
можденных, потерявших рассудок от голода, 
жажды и страха заключенных. Это были вар-
шавские евреи, которых пригнали в лагерь 
в переполненных теплушках, чтобы затем 
переправить в Белжец, где их ждала смерть 
в газовых камерах. 

...Покинув лагерь, он еще в течение че-
тырех суток мучался от сильнейшей рвоты. 
Карский не знал, что это лишь часть того, что 
происходит в Освенциме, Треблинке, Соби-
боре, Белжеце и других нацистских лагерях 
смерти. Он был готов к тому, что люди ему не 
поверят. «Они думали, что я преувеличиваю 
или просто выдумываю. У меня нет ни ве-
щественных доказательств, ни фотографий, 
однако я действительно видел это собствен-
ными глазами», — говорил Карский.

С поддельными документами он проехал 
Берлин, Брюссель и Париж, ...и в итоге ока-
зался в Лондоне. Там он встретился с мини-
стром иностранных дел Великобритании Эн-
тони Иденом, который, казалось, выслушал 
его с большим вниманием. После разговора 
с Карским Иден уже не сомневался в том, 
что гитлеровская Германия целенаправ-
ленно ведет политику истребления евреев, 
...однако никаких решительных действий со 
стороны британского правительства так и не 
последовало.

Разочарованный Карский предпринял 
еще одну попытку достучаться до властей — 
на этот раз в Вашингтоне. Первым, с кем он 
встретился, был судья Верховного суда, кото-
рый открыто заявил, что не верит ни одному 
его слову. Больше всего Карского поразило 
то, что судья и сам был евреем. В этом не 
было ничего удивительного: многие евреи 
по обе стороны Атлантики были уверены, что 
Карский преувеличивает — настолько чудо-
вищными были его рассказы. 

…На приеме в Белом доме президент 
Рузвельт начал расспрашивать Карского о 
партизанской деятельности и методах сабо-
тажа. Воспользовавшись случаем, Карский 
рассказал американскому лидеру о геноци-
де, однако и это не произвело ожидаемого 
эффекта. «Я был молод и был всего лишь 
пешкой в этой игре. Я никак не мог повлиять 
на сильных мира сего», — признавался Кар-
ский впоследствии. 

Сейм Польши объявил 2014 год «Годом па-
мяти Яна Карского» - активного участника анти-

фашистского сопротивления, который в 1942 
году представил правительствам Великобри-

тании и США отчеты о массовом уничтожении 
польских евреев. Впоследствии Карский был 

признан Праведником народов мира и получил 
почетное израильское гражданство. 

(по материалам Полины Ковалевич, www.jewish.ru/history/
facts/2011/05/news994296663.php, Роберта Берга, http://www.

jewish.ru/theme/world/2013/12/news994322248.php)

Овощной торговый прилавок в Варшавском гетто

Дети, просящие подаяние на тротуаре в Варшавском гетто

Торговцы обувью в Варшавском гетто

Труп жителя Варшавского гетто, лежащий на тротуаре

Букинисты в Варшавском гетто

Продажа дров в Варшавском гетто

Раздача чая в Варшавском гетто
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аПубликуем рассказы о двух событиях из числа тех, которые видимым образом показывают дви-
жение Божье в Церкви и рассеянном Израиле. Бог на наших глазах делает то, чего еще не было 
раньше…

Памяти 6 000 000…
25 января в церкви «Преображение» в Ко-

строме прошел семинар, посвященный дню 
памяти жертв Холокоста.

Собрание открыла группа прославления, 
которая создала особую атмосферу, исполнив 
еврейские песни. Затем я рассказала, что 
значит память - для нас и для еврейского на-
рода.  «Шамор ве захор» - знай и помни. Знать, 
чтобы не просто помнить, а сделать выводы 
и приложить все силы, чтобы это не повтори-
лось. Главная тема семинара: «Роль церкви и 
ее действия во время Холокоста, современная 
церковь и Холокост». В процессе семинара я 
читала стихи; делилась информацией, которую 
получила при обучении в Яд Вашем: жизнь в 
гетто, соблюдение традиций. Преподаватель 
из института усовершенствования учителей 
(КОИПКРО) Пигалева Н.П. поделилась своими 
знаниями о Катастрофе. В завершении был 
показан документальный фильм «Триумф духа. 
История Феликса Зандмана». Люди были под 
большим впечатлением от этого просмотра и 
всего, что они услышали.

Изначально в наши планы входило высту-
пление малолетней узницы гетто, проживаю-
щей в нашем городе, - Майи Борисовны Крейд-
ман. Эту женщину я знаю много лет - несколько 
раз посещала ее, встречала на праздниках в 
синагоге. У нас очень теплые отношения. Она 
согласилась на предложение выступить в церк-
ви. Но подсчитав, что 25 января приходится на 
шаббат, долго извинялась, потому что не может 
нарушить заповедь - не может ехать на маши-
не. 

На следующий день я встретилась с на-
шим раввином Ниссоном Руппо и описала 
ситуацию. Он предложил нечто удивительное -  
прийти всем в синагогу в воскресенье и Майя 
Борисовна выступит перед нами. Скромно 
спрашиваю  Ниссона:  «Но нас будет, навер-
ное, около тридцати?» На что он ответил: «Да 
хоть 150, в этом зале и 200 умещается». И вот в 
воскресенье после основного служения в церк-
ви многие христиане направились в синагогу. 

Ира Пекарская, помощник раввина, про-
вела экскурсию по синагоге: рассказала об 
Арон а-Кодеш, о действующей  микве, которая 
есть в синагоге, рассказала о кашруте; показа-

ла нам музей. 
И затем перед нами выступила узница гет-

то Майя Борисовна. Ее рассказ очень тронул 
слушателей. Задавали вопросы. Многие при-
обрели еврейские календари, некоторую лите-
ратуру, молитвенники и даже купили кошерные 
продукты, которые продаются в синагоге. Пре-

подаватели воскресных школ (христианской 
и еврейской) согласились на проведение со-
вместных мероприятий. Мужчины успели похо-
дить в кипах... Но самое главное: за эти два дня 
все получили много важной и нужной информа-
ции о Холокосте, о Церкви в тот период, увиде-
ли перспективы на будущее в диалоге между 
евреями и христианами.

 Майя Борисовна сказала мне в конце 
встречи: «Все хорошо. И встречу провели, и за-
поведь не нарушили». 

Ганина Анна – региональный представи-
тель фонда «Эвен-Эзер», г. Кострома

***
26 января в еврейском общинном центре 

– синагоге г. Смоленска прошел показ художе-
ственного фильма «Вызов» о братьях-партиза-
нах Бельских, во время Великой Отечествен-
ной войны спасших в белорусских лесах 1200 
евреев. Фильм построен на реальных событи-
ях.

Примечательно, что это первый подобный 
совместный проект Церкви и еврейской об-
щины в Смоленске в теме сохранения памяти 
жертв Холокоста. До этого несколько лет под-
ряд показы фильмов, которые организовывали 
церкви Смоленска (бессменным инициатором 

и организатором показов был Кудаков Алексей 
– пастор ц. «Слово Жизни», Смоленск), проходи-
ли на уровне города в различных кинотеатрах и 
представляли собой тему «жертвы». В этот раз 
был выбран фильм, говорящий об активном со-
противлении евреев в годы войны.

В зале синагоги собрались христиане и ев-
реи – чуть более 70-ти человек, среди них – три 
пастора и служители пяти смоленских церквей. 
Встречу открыл председатель еврейской общи-
ны З.Г. Агранат. Он зажег поминальную свечу 
и предоставил слово доценту кафедры истории 
СмолГУ Михаилу Исаковичу Рабиновичу. Тот 
рассказал о жертвах Холокоста на Смоленщи-
не, о подвиге братьев-евреев Бельских. 

Главной задачей командира отряда Тувьи 
Бельского было спасение как можно большего 
количества евреев: «Лучше спасти одну старуш-
ку-еврейку, чем убить десять немецких солдат». 
Отряд представлял собой целую деревню, ко-
торую называли «Лесной Иерусалим», а Тувью 
нередко называли «Моисеем». Здесь была пе-
карня, кузница, кожевенный завод, баня, боль-
ница и школа; скотники, музыканты, гончары, 
повара, портные... Играли свадьбы, которые 
проводил раввин Давид Брук. «Друзья, это один 
из самых счастливых дней в моей жизни. Вот 
ради таких моментов я и живу: посмотрите, 
сколько людей сумело выбраться из гетто! …

Нас подстерегает множество опасностей, но 
если нам суждено будет умереть, мы, по край-
ней мере, умрём как люди!» (из речи Тувьи пе-
ред спасенными им узниками лидского гетто).

Фильм никого не оставил равнодушным. 
Люди в зале вытирали слезы. 

Синагога приняла в этот день тех, кого мож-
но назвать своими друзьями, тех, кто молится и 
благословляет Израиль, тех, которые, будут ря-
дом, когда это понадобиться – Церковь Христо-
ву, чтобы не допустить еще одной Катастрофы… 

Андрейкина Виктория – региональный 
представитель фонда «Эвен-Эзер», г. Смоленск

Аля Кудряшева 
(С-Петербург)

Поедем, поедем в далекую даль,
Подарим друг другу билет на Эль-Аль,
И прямо в четверг, накопив на еду,
Оставим всё прошлое в прошлом году.

Оставим всё прошлое в прошлом году -
И счастье, и слезы, и всю ерунду,
Нас будут дожди провожать до дверей,
Поедем, поедем, поедем скорей.

Смотри, как, старательно пальмы завив,
Нас ждет Беер-Шева и ждет Тель-Авив,
И даже Эйлат, говорлив и патлат,
Без нас весь извелся бедняга Эйлат.

Нас город обнимет, дыша горячо,
И горькое море заплачет в плечо,
Там в воздухе пахнет войной и хурмой,
Поедем - и скажем, что едем домой.

Наш мир - мир соборов, коней и обид,
Связал нас и тихо под сердцем свербит,
Но мы, разорвав его пасмурный жгут,
Поедем туда, где нас любят и ждут.

Мы в мире звенящих браслетов и бус
Поедем в пустыню, заглянем в кибуц,
Накормим верблюдов, восславим царей,
Поедем, поедем, поедем скорей!

И тем, кто останется там, то есть здесь,
Мы будем писать обо всем, что ни есть,
Мы будем писать им - пусть кажется сном -
Квадратные письма квадратным письмом.

…А год подбирается тихо к концу,
Когтями морщинок прибавив лицу,
Мы станем чуть старше, не станем старей.
Поедем, поедем, поедем скорей!
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аВесна на Кавказе

Команда «Эвен-Эзер», г. Пятигорск
В марте еврейские общины проводили 

праздник Пурим, в котором и мы приняли ак-
тивное участие - каждый в своем регионе. 

Учителя рассказывали о происхождении 
этого праздника, почему он отмечается каж-
дый год в течение двадцати трех веков. Ут-
верждается, что Пурим столь же велик, как тот 
день, в который Тора была дана на горе Синай. 

Учителями воскресных школ были под-
готовлены концерты в честь этого чудесного 
праздника, в котором были задействованы 
все ребята. В зале царило великолепное на-
строение, смех, улыбки, радость!  

Все были в восторге от увиденного, и еще 
долго не расходились, так как желали поделить-
ся впечатлениями друг с другом.  

В Пятигорске в конце праздника наш фонд 
провел акцию «Витамины», сделав подарок 
52-м детям.

В Ставрополе родители также очень благо-
дарны фонду, что их детям уделяется особая 
забота. Ведь во многих семьях даже не заду-
мываются о поддержании иммунитета детей в 
период весеннего авитаминоза.

И даже весна порой приносит дискомфорт, 

когда за окном светит солнце, а радости нет - 
болеют дети. Горько становится, когда понима-
ешь, что ребенку нужны витамины, а купить их  
нет возможности.

Именно в такой ситуации оказались мно-
гие семьи, такие, как Петросовы, Тедеевы, Ов-
чаровы из Северной Осетии… Для них очень 
кстати оказалась эта помощь! Мы вместе по-
сетили ближайшие аптеки и выбрали витами-
ны по возрасту детей. Не секрет, что для любой 
семьи витамины, после затяжной и холодной 
зимы очень своевременны. Из уст мам звуча-
ли слова благодарности в адрес всех тех, кто 
жертвовал, кто побудил и кто принес. 

Также в этот раз акция «Витамины»  достиг-
ла деток из села Казьминское. Это на самом 
деле – здорово, когда еврейские дети на ев-
рейский праздник могут получать подарки от 
друзей христиан! 

Всего акция по регионам охватила 151 
ребенка, в основном, из малоимущих и непол-
ных семей. Вместе с этим была прекрасная 
возможность разговаривать о возможности 
репатриации. В ближайшее время две семьи 
начнут оформление паспортов, так как хотят 
совершить алию. Все же, какой у нас великий 
Господь!

Кроме того, к 8 марта совместно с церк-
вями «Благодать» и «Надежда» (г. Владикавказ) 
сделали подарки женскому коллективу обще-
ства «Шалом», половину затрат на себя взяли 
церкви. Чуть позже, по просьбе Хеседа, мы 
поздравили более тридцати пожилых людей с 
с наступлением весны. Так в каждую семью 
пришла весна вместе с нашими подарками! 

Хочется отметить, что подобные совмест-
ные праздники заметно сближают евреев и 
христиан. 

Тест на ДНК
Колесникова Татьяна – региональный 
представитель в Ставропольском крае

Жизнь Ксении Левинштейн в последние 
несколько лет – хороший сюжет для захваты-
вающего рассказа.

Познакомила нас около года назад акти-
вист детского служения в еврейской общине. 
Она давно обратила внимание на молодую, 
красивую девушку, которая преподавала уро-
ки ее детям. И однажды они заговорили об  
Иерусалиме. Ксения поведала свою мечту 
жить в Израиле. Как известно, «надежда не по-
стыжает», она-то и побудила к действию. 

Собрав документы, которые нашлись в 
семейном архиве, Ксения поехала на прием к 
консулу. С интересом выслушав девушку, кон-
сул в визе отказал. Да она и не сомневалась: 
чтобы осуществилась ее мечта, одного рас-
сказа явно маловато. И Ксения начала искать 
возможности.

Папа Ксении жил в Израиле и давно по-
терял связь с дочерью. Узнав у родственников 
телефон, она позвонила отцу. Услышав, в чем 
проблема, он с радостью согласился сделать 
анализ на ДНК, чтобы предъявить справку 
консулу.

Уже через месяц Ксения с мужем поехала 
в гости к отцу, которого Ксения никогда не ви-
дела… Стоит ли говорить, что испытали эти два 
самых родных человека увидев друг друга? 
Радость, слезы, воспоминания, поцелуи, объ-
ятия… И снова – надежда!

Спустя несколько месяцев, предъявив 
положительный результат из лаборатории на 
повторном консульском приеме, Ксения полу-
чила визу! А Сохнут нашел образовательную 

программу для этой семьи. 
«Спасибо всем, кто помог нам. Из семей-

ного бюджета нам вряд ли удалось бы вы-
кроить такую сумму на паспорта и дорогу к 
консулу в столь короткий срок», - говорит она. 
Благодаря усилиям нескольких организаций, 
эта семья уехала, чтобы начать новый этап 
своей счастливой жизни на земле, о которой 
так мечтала Ксения! 

День на катке
Кобзев Николай – региональный  
представитель в РСО-Алания 

С новыми силами вступили в новый 2014 
год. Многое хотелось сделать в прошлом, еще 
больше хочется совершить в этом году. Пони-
мая ответственность перед Божьим Словом, 
мы не стали классически «отдыхать», а попро-
бовали активный отдых на миссии. Благо для 

этого Господь через служителей и братьев по-
заботился о плодотворном времяпровожде-
нии.  Церковь Ардона решила благословить на 
каникулах еврейских детей и предложила им 
посещение ледового манежа, оплатив стои-
мость катания и коньков!

Так, 12 ребятишек имели возможность 
провести день на льду!

После катания уставших, но довольных де-
тей  мы накормили и благословили. 

Родители были настолько растроганы уча-
стием, вниманием и заботой, что сегодня им 
уже не нужно говорить, кто мы, - за нас гово-
рят дела. Да и церковь теперь может реально 
видеть, как можно трудиться, являя христиан-
скую любовь.  



В марте я прово-
жал в Израиль семью 
Морозовых и грузил их 
вещи в вагон. В этом 
же поезде в соседнем 
купе ехала жена вол-
гоградского раввина 
– Яель Йофе.

Это встреча была 
для меня полной не-
ожиданностью. После 
того, как я перенес 

все вещи в вагон, мне удалось немного по-
говорить с Яель. Сразу же скажу: она человек 
непростой и на контакт идет трудно, тем более 
с христианином, который помогает евреям 
совершать алию. Вообще надо сказать, что ру-
ководители еврейских общин и уж тем более 
раввины ревностно относятся к  контакту хри-
стиан с евреями, подозревая нас в том, что мы 
хотим «увести» евреев любым способом. Поэ-
тому я всегда делал ударение на налаживание 

взаимоотношений через благотворительность 
и совместные проекты в вопросах памяти 
жертв Холокоста. Однако тут Яель увидела, что 
я не просто поддерживаю евреев в вопросах 
алии, но и сумки им таскаю…

В вагоне она меня спросила: «Ты носишь 
сумки, для того, чтобы они точно уехали и  боль-
ше никогда не вернулись?» Я ответил, что у 
каждого человека есть право выбора: где жить 
и что делать, а я помогаю этим людям потому, 
что им нужна наша помощь. Виктор Михайло-
вич -  инвалид  и живет он не в Волгограде, а в 
Волгоградской области, и без нашего участия 
этой семье было бы очень трудно добраться до 
вокзала и сесть в поезд. 

После нашего разговора обстановка «раз-
рядилась». Яель, как выяснилось, убедилась, 
что я никого из их «паствы» не переманиваю и 
вроде безопасен. 

Я благодарю Бога за эту встречу. Это еще 
один шаг для установления доверительных от-
ношений. 
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Я безопасен!
Александр Непанов - региональный представитель фонда «Эвен-Эзер» в Волгограде

Испытание временем
Мария Черных – представитель фонда «Эвен-Эзер», Воронеж

Если бы все мог-
ли предугадывать, к 
чему приведет тот или 
иной шаг, то, навер-
ное, было бы меньше 
ошибок. А пока только 
время показывает, 
насколько правильно 
или неправильно мы 
выбрали путь. 

Очень много было 
сомнений у семьи Ге-

циных. В номере журнала «Зов Сиона» № 42 
(зима) 2006 была опубликована история их 
АЛИИ. Если посмотреть на все трагические 
события в жизни этой семьи после принятия 
решения об отъезде в Израиль, то кажется, 
что все обстоятельства были против них: дочь 
Наталья попадает в автокатастрофу, в которой 
выживает только она, - впереди многочис-
ленные операции и угроза остаться инвали-
дом; смерть близких родственников… У главы 
семьи Александра серьезные проблемы со 
здоровьем, а перед самым отъездом его из-
бивают во дворе собственного дома. Татьяна 
Гецина из жизнерадостного оптимиста после 

всего пережитого становиться человеком, ко-
торого трудно узнать. «Наверное Сам Господь 
не хочет нашего отъезда», – говорила она, пы-
таясь понять происходящее.

Если бы тогда она увидела свое будущее! 
Все временные испытания показались бы 
ей не такими трагичными. Сейчас они живут 
в израильском городе Бат-Яме. Александр 
полностью восстановился от болезни и сейчас 
здоров. Занялся спортом, восстановил вес и 
отказался от вредных привычек. Наталья полу-
чила профессиональное образование, теперь 
работает массажистом. Она родила девочку, 
назвали Викторией. Татьяна то и дело звонит 
друзьям и родственникам в Россию и пригла-
шает посетить эту чудесную страну, которую 
ей подарил Господь. «Приезжайте! Приезжай-
те! Отдохнете, я вас повезу на море, объедем 
весь Израиль», - можно услышать каждый раз 
во время телефонных разговоров. Она оказа-
лась очень гостеприимной хозяйкой. Встреча-
ет, устраивает своих гостей, как экскурсовод 
водит по всем достопримечательностям и свя-
тым местам, помогает увидеть красоту этой 
удивительной страны. (фото Маши и Татьяны 
на обложке этого номера журнала)

«Я благословлю благословляющих тебя, и злословящих тебя прокляну; 
и благословятся в тебе все племена земные» (Быт.12:3).

Пожертвования на специальные проекты
Нередко нас спрашивают: «Как я могу стать участником христианско-иудейского диалога?» 

Для реализации целей и задач диалога создан ряд проектов, частью которого Вы можете стать.
Пожертвования будут использованы на цели указанного Вами проекта. Вы можете выбрать и 
пожертвовать на конкретный проект.

Строительство памятников на местах массовых убийств евреев.
Мы верим, что, жертвуя на память об убитых и забытых еврейских сыновьях и дочерях, при-

касаясь к зенице Божьего ока бескорыстной любовью, мы будем касаться вечности. Мы верим, 
что, жертвуя на памятники и мемориалы на местах массового убийства евреев, мы будем за-
кладывать завтрашнее настоящее и определять вечное будущее для Божьего народа Церкви и 
Божьего народа Израиля, объединяя их в этом новом будущем.

Помощь лекарствами бывшим узникам гетто и концлагерей.
Как и во многих других местах мира, в Москве существует еврейская организация «Ассоци-

ация бывших узников гетто и концлагерей». Начиная с 2009 года, в фонде «Эвен-Эзер» успешно 
действует программа помощи бывшим узникам. Мы ежемесячно закупаем медикаменты для 
25-30 человек; сотрудники фонда «Эвен-Эзер» адресно доставляют медикаменты всем тем, кто 
по состоянию здоровья не может выйти из дома, остальные получают медикаменты в нашем 
офисе.

Помощь еврейской общине г. Сдерот (Израиль).
Израильский город Сдерот расположен рядом с Сектором Газа. Минимальное расстояние 

от Сдерота до Сектора Газа - 1.2 км, максимальное - 4.5 км. В пересчете на время подлёта 
«кассамов» это составляет 5-10 секунд. Через 5-10 секунд после начала воя сирены воздушной 
тревоги, «кассам» долетает до города и взрывается. 24 тысячи жителей Сдерота живут в условиях 
ракетных обстрелов с 2001 года.

Помощь детям поселения Браха (Израиль).
Жители поселения Хаг-Браха – представители движения религиозного сионизма. Поселение 

было основано в Самарии в 1983 году движением «Амана», которое с 1978 года занимается 
созданием новых поселений и развитием существующих на территориях Иудеи, Самарии, по-
лосы Газы, плато Голан, Галилеи и Негева. Жители соседней арабской деревни регулярно устра-
ивают беспорядки на границе территории Хар-Браха, и тогда приходится самостоятельно и с 
помощью Цахала охранять свое поселение.

Помощь детям кибуца Малькия (Израиль).
Кибуц расположен на месте прекращения огня с Ливаном (границы тут нет). Мы приезжа-

ем туда, куда никто не ездит, куда, зачастую не могут приехать даже сами израильтяне. Кибуц 
Малькия – одно из таких мест, где как никогда понимаешь, насколько эта земля и этот народ 
нуждаются в нашей защите и в нашей помощи.

Помощь детям Хеврона (Израиль).
«В Хевроне началась еврейская история… И будет непоправимой и ужасной ошибкой не 

основать, как можно быстрее, в этом городе — городе брате и предшественнике Иерусалима, 
значительное и растущее еврейское поселение», - говорил Давид Бен Гурион. Завет Авраама, 
Отца народа, первого еврейского жителя Хеврона, еще не выполнен и его выполнение, несмо-
тря на трудности продолжается. Еврейские жители Хеврона чувствуют себя посланниками всего 
народа, возвращающегося в город Праотцов, источником исторической глубины и морального 
духа всего сионистского движения.w
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Будем рады Вашим пожертвованиям! Выбрать и пожертвовать на конкретный 
проект можно в разделе «КАК ПОМОЧЬ ИЗРАИЛЮ?» на портале www.zovsiona.ru 
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Молитва мальчика
Знаю, просить некрасиво. Но ведь я прошу 

не Тебя, добрый мой Боже. Ты мне ничего не 
давай - это дядюшка мой обещал подарить мне 
часы, если буду хорошо учиться. Ты мне только 
помоги: напомни дядюшке об обещании. А я 
постараюсь вести себя хорошо. Дядюшке-то 
все равно, когда дарить: сейчас или потом. 
Я уже ребятам сказал, что у меня часы будут, 
но они не верят. Начнут надо мной смеяться, 
подумают, что наврал или просто хорохорюсь. 
Помоги мне, Боже. Тебе ведь не трудно, Ты 
все можешь. Боже, дорогой мой, золотой, по-
моги. Прости мне мои грехи. У меня их много. 
Съел украдкой повидло из банки, смеялся над 
горбуном, наврал, будто мама разрешает мне 
ложиться спать, когда захочу; я уже два раза 
курил и ругался. Но Ты - добрый. Ты простишь 
меня, ведь я раскаиваюсь и хочу исправиться.

Хочу быть хорошим, но не получается. То 
вдруг кто-то разозлит, то подговорит подраться 
- а мне неохота, чтобы другие думали, будто я 
боюсь. То мне просто скучно, то очень чего-то 
захочется, чего как раз и нельзя. Сдержаться 
не могу, а потом жалею, что так поступил. Ну, 
не такой уж я плохой.

Добрый мой Боже, не думай, что я хва-
люсь. Ты сам знаешь, что есть и похуже меня. 
Ты ведь все знаешь. Я изредка совру, а другие 
что ни слово - то ложь. Да еще воруют. Два раза 
у меня пропал завтрак, потом украли хресто-
матию, из пенала стянули карандаш. Это они 
научили меня браниться. Да Ты и Сам все это 
знаешь. Не люблю я жаловаться… Добрый мой 
Боже, помоги мне не грешить, дай здоровье и 
долгую жизнь маме и папе, и дядюшке о часах 
напомни.

Раз обещал, слово надо держать. 

Наедине с Богом
Януш Корчак – польский педагог, писа-
тель, общественный деятель, врач. 
Вместе с домом Сирот (200 детей, вос-
питатели) в августе 1942 добровольно 
пошел в газовую камеру в лагере 
смерти Треблинка.

Молитва девочки
Боже Всемогущий, обещала я маме, что 

больше не буду вредничать, обещала, что буду 
послушной. Обещать легко, но как сдержать 
слово. Боязно. Буду стараться - очень хочу. 
Но разве всегда получается так, как хочешь? 
Столько раз я давала себе слово: с завтрашне-
го дня все будет по-новому. Может, в этот раз 
так и будет. Сдержу слово - очень хочу сдержать. 
А Ты, Боже Всемогущий, помоги мне.

Ты сотворил землю, что вращается вокруг 
своей оси и вокруг солнца. Ты создал паралле-
ли, меридианы, полюса. Полуострова, мысы, 
заливы, проливы, горы, плоскогорья и низи-
ны. Множество животных, растений, граниты 
и кварц. По Твоему велению леса заполнились 
зверьем. Стоит Тебе только кивнуть - и проли-
ваются реки, короли собирают дань или скла-
дывают оружие. Ничто не происходит без Тебя, 
на все Твоя воля.

Знаю, трудно Бога объять, скуден ум чело-
веческий - что капля в море. Но для Тебя нет 
ничего невозможного. Все к Тебе обращаются, 
а Ты - соглашаешься или нет.

Сердцем верю я в Твой ум и доброту, и если 
не все мне понятно, так это потому, что я еще 
маленькая и глупая. Прости мне, Боже, мои со-
мнения, но я хочу быть с Тобой откровенной - 
ведь нет тайн от Бога, и Ты все равно знаешь 
мои мысли. Так вот. Боже Всемогущий, если Ты 
хочешь, чтобы люди были добрыми и справед-
ливыми, почему бы Тебе не создавать только 
добрых и справедливых? Почему позволяешь 
им грешить? Дал бы лучше людям волю посиль-
нее, чтоб они слово держали. Я вот стараюсь, 
очень стараюсь, а не получается. И маме не-
приятности, и мне. Иногда и дело-то пустячное, 
а я не уступаю. Может быть, потому, что дома 
и в школе не все добры и справедливы. Мно-
го я видела зла, и не моя в том вина, видела 
фальшь и грязь, которыми полнится мир. Вер-
но, я только за себя отвечаю, но эти обманы, 
сплетни, неискренность делают жизнь ужасной. 
Боже Всемогущий, не хочу я вредничать, хочу 
быть послушной - помоги мне, дай волю вы-
держать, дай хоть капельку Твоего могущества.

За один день сотворил Ты мир! Вели: пусть 
дети будут послушными. И да будет так…

29 декабря 2013 года произошел взрыв в 
Волгограде на железнодорожном вокзале. Мы 
созвонились с нашим коллегой Сашей. Саша 
рассказал, что буквально за день до этой тра-
гедии он отправлял семью с этого же вокзала в 
гости к родителям. Господь хранит детей своих!

Пишет Александр Непанов – региональ-
ный представитель «Эвен-Эзер»  в Волгограде:

«Моя жена Катя с дочкой Викой решили 
провести Рождественские каникулы в Екате-
ринбурге у своих родственников. Посовето-
вавшись, мы купили билеты на 28 декабря, 
хотя изначально планировали их отъезд 29. Я 
проводил своих девочек на вокзал. При входе 
в здание вокзала произошла небольшая за-
минка. Рамка металлодетектора обнаружила 
сомнительный прибор в сумке с продуктами 
у Кати. Задержав немного стоящих сзади лю-

дей, мы показали предмет, интересующий ра-
ботников охраны, и благополучно прошли к ва-
гону. Поезд отходил от вокзала около полудня. 
Уже в поезде вечером позвонила мне Катя и 
просила молиться, так как почувствовала силь-
ное волнение и страх. Я молился, также попро-
сил братьев в Церкви молиться за семью. Катя 

ещё несколько раз звонила мне с просьбой о 
молитвенной поддержке. На следующий день 
около часа по полудню город наполнился про-
тяжным звуком сирен, на дорогах было очень 
много машин скорой помощи полиции, мчав-
шихся к вокзалу. Тут же мне позвонила мама и 
спросила: всё ли у меня в порядке и сообщи-
ла, что на вокзале произошёл теракт. В моей 
памяти пронеслись события прошедшего 
дня: моя семья, лица людей, которые досма-
тривали вещи в рамках металлодетекторов… 
Благодарю Господа за защиту над нами. Бла-
гословен Господь во веки веков! Слава Ему -  
Единому, Всемогущему, Любящему!»

Еврейские ценности…
Несколько лет назад к нам подошел Воло-

дя, пастор церкви в Таганроге. Он рассказал, 
что во время служения одной сестре услышал 
от нее трагическую историю её семьи. В целях 
сохранения тайны, он не назвал ее имени. 
Мама этой сестры, будучи молодой девушкой, 
работала в еврейской семье. Во время Вели-
кой Отечественной войны, когда город оккупи-
ровали немцы, им пришлось скрываться. Свои 
фамильные драгоценности они отдали на хра-
нение этой девушке. Члены семьи не погибли, 
вернулись назад. А вот драгоценности она не 
вернула. Потом эта девушка вышла замуж, у 
нее родилась дочь. Но жизнь ее не клеилась. 
Все как-то рушилось. Потом наступила полная 
нищета, но память о совершенном поступке 
осталась. Мать поведала свою историю доче-
ри, которая тоже испытывала огромные труд-
ности в своей жизни. Во время разговора с 
пастором, сестра сказала, что все свои жиз-
ненные трудности она связывает с историей, 
произошедшей с мамой. Сестра каялась за 
совершенный  грех. И в знак покаяния дала 
пастору серебряную монету, оставшуюся от 
мамы, которую он передал нам, как служите-
лям еврейского народа. 

И вот спустя годы, во время нашего приез-
да в Геленджик, Володя, тот же пастор, расска-
зал эту историю присутствующим на собрании 
братьям и сестрам, завершив ее свидетель-
ством о том, что сестра, о которой шла речь, 
обрела мир с собой и с Богом. Ее жизнь на-
ладилась.

Защита Владимир и Любовь Шумцовы – лидеры ростовской базы 
«Эвен-Эзер», Ростов-на-Дону

Особенность нашего  служения – поездки по региону в поисках встреч с еврейскими семья-
ми. Мы благодарим всех, кто молится о защите наших команд, чтобы все поездки были безопас-
ными. Просто невозможно переоценить этот молитвенный щит. 

Лена Гукова, Женя и Володя Сергеевы, Володя и 
Люба Шумцовы на воскресном служении в Геленджике.

Саша Непанов с женой Катей и дочкой Викой.
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аSkytran - экологический 
пассажирский транспорт 

Тель-Авив готовится стать первым городом 
мира, внедрившим систему пассажирского 
транспорта на магнитной подушке Skytran, ко-
торую разработчики описали как «сериал про 
Джетсонов, ставший реальностью». Система 
Skytran, разработанная для борьбы с город-
скими пробками, станет более экологичной, 
дешевой, быстрой и комфортабельной альтер-
нативой автомобилям и автобусам: в ней ис-
пользуются двухместные капсулы, в которых 
пассажиры смогут добраться из одного пункта 
в другой по собственному выбору.

Капсула, которую можно будет заказать че-
рез интернет-сайт или мобильное приложение, 
прибудет к вам почти мгновенно. После того 
как пассажир сел в капсулу, предварительно 
введя желаемый пункт назначения, она доста-

вит его практически к порогу. Это означает, что 
Skytran сможет решить проблему «последнего 
километра», перед которой бессильны другие 
системы пассажирского транспорта.

Строительство или расширение систем 
метрополитена является дорогостоящим и не 
вполне безопасным; в свою очередь, капсу-
лы Skytran движутся вдоль направляющего 
рельса на высоте шести метров над землей, 
задействуя неиспользуемое пространство 
вертикальной застройки. За счет современ-
ных методов строительства внедрение Skytran 
обойдется значительно дешевле и быстрее, 
чем других транспортных систем. Станции, 
которые представляют собой платформу с лест-
ницей, расположены так, что среднее расстоя-
ние от станции до любой точки обслуживаемой 

зоны не превышает 400 метров, хотя более 
крупные узлы могут обслуживать весь центр 
города. Во время посадки и высадки пассажи-
ров капсулы перемещаются на боковую «по-
лосу разгона», чтобы не блокировать движение 
по основному пути. Капсулы построены из 
композитных материалов, весят очень мало, и 
их легко обслуживать.

Как и трамвай, система работает на элек-
трическом токе, который подается сверху. По 
словам главы Skytran Джерри Сандерса, с 
течением времени Skytran можно будет ос-
настить солнечными батареями, что сделает 
систему практически независимой от электро-
сети городской транспортной системы. Маг-
нитная левитация, которая создается за счет 
установленного в каждой капсуле магнита и 

индукционной катушки внутри рельса, снижает 
силу трения, что делает перемещение бесшум-
ным и плавным; хотя капсулы могут разгонять-
ся до скорости 241 км/ч, их реальная скорость 
в городских условиях будет значительно мень-
ше, пока пассажиры полностью не освоят си-
стему.

По оценке Джерри Сандерса, хотя поездка 
на Skytran будет чуть дороже, чем на автобусе, 
поскольку капсулы рассчитаны на перевозку 
малого числа пассажиров, ее стоимость будет 
дешевле поездки в такси, да и само передви-
жение будет происходить значительно быстрее.

Система будет построена в крупных и 
средних израильских городах. Рельсы также 
проложат вдоль автотрасс. Запуск SkyTran в 
Тель-Авиве запланирован на 2014 год. 

Матвиенко Лариса - представитель фонда «Эвен-Эзер». г.Горняк, Алтайский край

Семинар проводила команда «Эвен-Эзер», 
региональные представители, волонтёры. 
Цель семинара:  передать Церкви информа-
цию и знания, опыт, практику, которые Бог по-
зволил приобрести  фонду «Эвен-Эзер» за годы 
служения.

Мы с вами живём в удивительное время, 
когда сбываются пророчества. В книге про-
рока Иеремии 16:16 сказано:  «Вот, Я пошлю 
множество рыболовов, говорит Господь, и бу-
дут ловить их; а потом пошлю множество  охот-
ников, и они погонят их со всякой горы и из 
ущелий скал». И, слава Богу, что ещё есть бла-
гоприятное время, чтобы научиться быть ры-
боловами и помочь евреям вернуться домой. 

Просто удивительно, что очень много хри-
стиан откликнулось на это событие. Приехали 
верующие из поместных церквей со всего Си-
бирского региона – более 55 человек. Юрга, 
Красноярск, Назарово, Мариинск, Чита, Бар-
наул, Горняк – вот неполный перечень горо-
дов, откуда приехали люди..

Из теоретической части семинара мы уз-
нали библейское понятие: кто такие евреи. 
«Этот народ Я образовал для Себя; он будет 
возвещать славу Мою» (Ис.43:21). Евреи та-
кие же люди, как и мы со своими проблемами 
и недостатками, но они -  избранники Божьи. 
У Бога свои планы и цели для этого народа. И 
сейчас, в это самое время, Он собирает их в 
Эрец-Исраэль, чтобы открыться им. Израиль 
- первенец Божий. «Они пошли со слезами, 
а Я поведу их с утешением; поведу их близ 
потоков вод дорогою ровною, на которой не 
споткнуться; ибо Я - Отец Израилю, и Ефрем - 
первенец мой» (Иер.31:9).

На семинаре освещались многие во-
просы: кто является евреем с точки зрения 
израильского законодательства, кто может 
репатриироваться в Израиль, Закон о возвра-
щении, программы для семей-репатриантов. 
Мы знакомились с юридическими и практиче-
скими особенностями репатриации, которые 

необходимо учитывать, чтобы помочь евреям 
совершить алию. Алия - восхождение к Богу, 
возвращение народа Божьего на свою зем-
лю. «И возьму вас из народов, и соберу вас 
из всех стран и приведу вас в землю вашу» 

(Иез.36:24).  Все участники семинара учились 
работать с документами и делать практиче-
ские шаги по взаимодействию с еврейскими 
семьями. Это было чудесное время, открытые 
сердца и Божье присутствие. 

Вторая  часть семинара была посвящена 
подготовке молитвенников. «На стенах твоих, 
Иерусалим, Я поставил сторожей, которые 

не будут умолкать ни днем, ни ночью. О, вы, 
напоминающие о Господе! Не умолкайте, не 
умолкайте пред Ним, доколе Он не восстано-
вит и доколе не сделает Иерусалима славою 

Семинар  
«Восстановление Израиля»

22 февраля в г. Новосибирске прошёл межцерковный семинар по подготовке рыболо-
вов и молитвенников служения «Восстановление Израиля».

www.tel-aviv.gov.il/eng/Pages/Item.aspx?List={4FE3C3A4-0379-47BE-B94A-78707EF750C1}&ID=98



 Тур для пасторов и служителей в Израиль
по специальной цене 740 долларов*

Международный христианский фонд «Эвен-Эзер» приглашает пасторов и служителей протестант-
ских общин в уникальное 8 – дневное путешествие по Израилю.

незабываемых
дней на Святой Земле8

В стоимость входят:
•	 полное экскурсионное обслуживание,
•	 проживание в гостиницах,
•	 двухразовое питание (завтрак, ужин),
•	 медицинское страхование.

Контакты: тел.: +7-499-252-62-24, +7-499-253-44-62  e-mail: newpiligrims@gmail.com 
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Мой первенец, Израиль мой…
О, сколько слёз пролито Мной.

И Я прошу: Народ святой!
Просите мир Иерусалиму.

Египет был и рабский стон.
Освободил. И дал закон.

Тельцу отдали свой поклон.
Просите мир Иерусалиму.

Был Вавилон. И снова плен.
Но Свой народ поднял с колен. 

Руины вместо крепких стен.
Просите мир Иерусалиму.

Война. Концлагерь. Холокост.
- Так ты еврей? – звучит вопрос.

И тысячами - кость на кость…
Просите мир Иерусалиму.

Страна есть, но пустует трон.
Давно поделен Мой хитон.

Враги, что вороны кругом.
Просите мир Иерусалиму.

Ведь Царь грядёт 
в любимый град.

И будет рай, и будет ад.
И время не вернуть назад.

Друзья! Тот час неумолим.
Благословим Иерусалим!

Благословим Иерусалим! 

на земле» (Ис.62:6,7). Сейчас, как никогда, 
Господь нуждается в молитвенных ходатаях 
за восстановление Израиля. Именно сейчас, 
когда весь мир ожесточается против Израи-
ля, пытаются разделить Обетованную землю, 

когда есть постоянные угрозы новых войн и 
террористических актов, великий Бог Израиля  
хочет соединять голоса ходатаев в единый го-
лос - голос Церкви, которая  благословляет Его 
первенца – Израиль.

На семинаре мы впервые познакомились 

друг с другом. Хотя мы были из разных церк-
вей и деноминаций, было такое чувство, что 
все давно знакомы. Я еще раз убедилась, что 
наш Бог может соединять там, где, кажется, со-
единить невозможно. Атмосфера в зале была 
удивительной и потрясающей! Лариса Баева 
и Ирина Сапрыкина пели еврейские песни, 
было такое ощущение, что над нами открыты 
Небеса. Региональный представитель фонда 
«Эвен-Эзер» Белоусова Лариса  вела основную 
часть семинара. Когда она молилась за Изра-
иль, мы плакали, рыдали и каялись за то, что 
было неправильным по отношению к Израи-
лю. Все был понятно, доступно и очень нужно. 
Мы получили знания и практические навыки, 
познакомились и объединились.

 Я еще раз убедилась, что это Божья воля 
и Божье дело – возвращение еврейского на-
рода в Израиль. Господь так нуждается в нас, в 
Церкви, которая бы не умолкала, ни днём, ни 
ночью! Которая бы стала Другом, помазанным  
Богом Пророком, соработницей Ему в деле 
восстановления Израиля.

Ирина Виксниньш,  
г. Пятигорск, февраль 
2014

«Исполняющееся пророчество»

23 – 30 августа 2014 г.

Суббота, 23 августа
Прилёт в Тель-Авив. Трансфер: Аэропорт – Тве-
рия. Устройство в гостинице. Отдых. 

Воскресенье, 24 августа
Галилейское море. Гора Блаженств, место На-
горной проповеди. Экскурсия. Богослужение. 
Трансфер: гора Блаженств – Капернаум. Экс-
курсия. Дом Петра. Синагога. Обед на берегу 
Галилейского моря. Купание в Галилейском 
море. Посещение города Назарет. Возвраще-
ние в отель. Ужин. Общение, прославление 
Господа.

Понедельник, 25 августа
Трансфер: Тверия - кибуц Малькия на грани-
це с Ливаном. Знакомство с историей второй 
Ливанской войны. Благословение жителей 
кибуца. Благословение солдат армии обороны 
Израиля. Трансфер: Малькия – кибуц «Кфар 
Блюм». Сплав на каяках по реке Иордан. Пере-
езд кибуц «Кфар Блюм» – Голанские высоты. 
Посещение блиндажей времён войны Судного 
Дня на горе Бенталь. Молитва о границах Изра-
иля. Город Кацрин – столица Голан. Экскурсия 
по городу. Посещение кибуца по производству 
оливкового масла. Возвращение в гостиницу. 
Ужин. Общение, прославление Господа.

Вторник, 26 августа
Знакомство с жизнью кибуца. Переезд в Не-
танию, отдых на берегу Средиземного моря. 
Въезд в Иерусалим с прославлением Господа. 
Молитва на Иерусалим с Масличной горы. 
Молитва у Западной стены («Стены плача»). 
Устройство в гостинице. Отдых.

Среда, 27 августа
Гефсиманский сад. Экскурсия по старому горо-
ду: Посещение Вифезды. Молитва об исцеле-
нии участников поездки и их близких. Служе-
ние прославления Господа в храме 11-го века. 
Улица Виа Долороса. Посещение протестант-
ской Голгофы (Сад Могилы). Богослужение и 
хлебопреломление на Голгофе. Возвращение 
в гостиницу. Ужин. Встреча-семинар.

Четверг, 28 августа
Храмовая гора. Посещение парламента Изра-
иля. Посадка деревьев. Трансфер: Иерусалим 
– Хеврон. Экскурсия в мавзолей Мехпела – к 
могилам (Авраама, Исаака, Иакова) и их жен. 
Посещение музея Хеврона. Трансфер: Хеврон 
– Иерусалим. Возвращение в гостиницу. Ужин. 
Общение, отдых

Пятница, 29 августа
Посещение музея Катастрофы европейского 
еврейства – Яд Вашем. Молитва покаяния. 
Трансфер: Иерусалим – Мёртвое море. Отдых 
на оборудованном пляже. Трансфер: Мёртвое 
море – Иерусалим. Ужин. После ужина про-
щальное служение.

Суббота, 30 августа
Завтрак. Аэропорт. Вылет в Москву.

Программа:

Если Вы решили стать участником поездки, заполните, пожалуйста, анкету в разделе  
«Поездки в Израиль» на портале «Зов Сиона» www.zovsiona.ru

(цена указана без стоимости авиабилетов)

Экскурсии, служения, отдых
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а та до рассвета, а жизнь внутри проходила под 
постоянным наблюдением. Большей частью 
евреи занимались портновским, шапочным и 
скорняжным ремеслом. Главное занятие скор-
няков-евреев состояло в том, что они ходили 
по портновским мастерским и скупали «шму-
ки» (на языке мастеровых - кусок меха или ма-
терии, который мастер выгадывал при шитье 
той или другой вещи). Чтобы получить «шмук», 
мастер поступал так: он слегка смачивал ква-
сом и солью мех, растягивал его в разные 
стороны, отчего размер меха увеличивался, 
и срезал излишки по краям узкими длинными 
полосками, которые и скупались скорняками-
евреями; они сшивали полоски в целые пла-
стинки и продавали их в меховые старьевские 
лавочки на Старой площади.

В 1828 г. евреям — купцам первой и 
второй гильдий было разрешено приезжать 
в Москву на один месяц, в 1832 г. евреям 
— купцам всех гильдий — на полгода. Но по-
прежнему они имели право останавливаться 
только в Глебовском подворье в Зарядье. В 
1846 г. в Москве проживали 313 евреев.

Расцвет Глебовского подворья закончил-
ся в 1891 году, когда генерал-губернатором 
был назначен великий князь Сергей Алексан-
дрович, заявивший, что его главная цель — 
«оградить Москву от евреев»; 28 марта было 
опубликовано высочайшее повеление о высе-
лении из Москвы всех евреев-ремесленников 
и о запрещении таковым вновь селиться в Мо-
скве, а 15 октября 1892 г. — о выселении из 
Москвы отставных солдат рекрутских наборов 
и членов их семей.

С началом Первой мировой войны им 
разрешили вернуться, но община переехала в 
Марьину рощу.

В 1917 году Зарядье превратилось в рай-
он коммунальных квартир.

В 1930-х годах Сталин решил построить на 
месте трущоб огромное здание Народного ко-
миссариата тяжелой промышленности, архи-
тектура которого должна была перекликаться 
с проектом Дворца советов. Хотя эта идея так 
и не была воплощена в жизнь, место все рав-
но расчистили, чтобы построить восьмую из 
сталинских высоток. Однако ее тоже так и не 
построили. В итоге Хрущев соорудил на этом 
месте громаду гостиницы «Россия», уничтожив 
последние остатки исторического Зарядья. Те-
перь на изрытой земле не осталось и следа от 
Глебовского подворья.

Еврейская жизнь столицы начинает зами-
рать в 1950-х годах. Причиной стало постепен-
ное вымирание набожного дореволюционно-
го поколения, а более всего государственный 
антисемитизм, начало которому положило зна-
менитое «дело врачей». В начале 1953 года 
советские газеты сообщили о раскрытии «меж-
дународного еврейского заговора» врачей-от-
равителей против высших государственных 
деятелей Советского Союза. Кампания в прес-
се дала зеленый свет гонениям по националь-
ному признаку. Евреям стало трудно поступать 
в вузы, добиваться высоких должностей. 

Около 20 лет ситуация не находила раз-
решения, пока Советский Союз не согласился 
выпускать граждан еврейской национально-
сти в новое национальное еврейское государ-
ство – Израиль. И с этого времени начался ис-
ход евреев из Москвы. 

Евреи в Москве
Москвичи прекрасно знают старинный район Зарядье, расположенный в самом центре Мо-
сквы, именно здесь складывалось ядро московской еврейской общины.

Подготовила Ольга Слизина - модератор раз-
дела «Еврейская культура и традиция» портала 
«Зов Сиона», член редколлегии журнала «Зов 
Сиона».

http://www.eleven.co.il, http://mnenia.zahav.ru

Первые сведения о пребывании в Москве 
евреев относятся к концу XV века. В основном, 
это были торговцы и лекари. А первые еврей-
ские поселения в столице возникли только к 
концу XVIII -началу XIX веков.

Значительное число евреев поселилось в 
Москве после первого раздела Польши в 1772 
году. Некоторые белорусские евреи, записав-
шись в московское купечество, вели в Москве 
крупную торговлю. В 1791 г. царским законо-
дательством была введена «черта еврейской 
оседлости», регулирующая расселение евреев 
по территории Российской Империи. По это-
му законодательству, которое действовало до 
начала XX века, евреи пользовались правом 
жительства в пятнадцати западных губерниях 
и царстве Польском. На остальной территории 
им разрешалось только временное пребыва-
ние. 

Сейчас за китайгородской улицей Варвар-
кой находится огороженная стройплощадка. 
После сноса гостиницы «Россия» это место пу-
стует. А полтора века назад этот клочок земли 
к востоку от Кремля занимали мощеные брус-
чаткой улицы Глебовского подворья, названно-
го по имени владельца, – единственного места 
в Москве, где могли жить евреи. 

После жалоб местного купечества на кон-
куренцию со стороны евреев в 1826 году им-
ператорским указом евреям было предписа-
но жить только в Зарядье, причем не больше 
трех месяцев. Через год указ, разрешавший 
евреям служить в армии, привел к притоку в 
Москву еврейских солдат и их семей. Каждый 
год в Глебовском подворье останавливалось 
несколько сотен человек. Евреев, приезжав-
ших в город, привозили туда под конвоем по-
лиции. Входные ворота были заперты от зака-

Глебовское подворье Зарядье, вид на первую синагогу Занятие в еврейской школе Шествие евреев
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Я спросил у ведущей: «Как реагирует на 
такое Кнессет Израиля, почему адекватно не 
отвечает»? Ответ был таким: «Есть система за-
щиты от ракетных атак «Железный купол», мы 
будем защищаться, а не нападать, иначе нас 
обвинят в Израильской агрессии и зверствах 
нападения на народ Сектора Газы... Стрелять 
по Сектору Газа НЕГУМАННО: могут погибнуть 
женщины, дети и старики». Конечно, точечные 
удары по базам боевиков и цеха по изготов-
лению ракет изредка могут наноситься, даже 
превентивно, но в крайних случаях. Да и как 
ответить на удар со стороны Сектора Газа, если 
стреляют с территорий детских садов, школ и 
больниц? Погибнут невинные дети. Боевики 
подставляют мирных жителей и даже детей с 
целью обвинить Израиль в жертвах и агрес-
сии, поэтому Кнессет и отвечает: «Негуманно». 
Пропаганда мировых СМИ до сих пор извра-
щает факты палестино-израильского конфлик-
та. Подделываются кадры «жертв обстрела 
Израиля», фабрикуются «видеосвидетельства» 
потерь мирного населения и т.д. Доходит даже 
до курьёзов: во время «похорон» нечаянно ро-
няют «погибшего», который вынужден догонять 
процессию и запрыгивать в носилки (на Вос-
токе хоронят бегом, до захода солнца...).

Наша ведущая Лиз, однажды находясь в 
Праге, пыталась объяснить местонахождение 
города Сдерота. И только когда она сказала, 
что это рядом с Сектором Газа, все вдруг по-
няли: «А... Сектор Газа, оккупированный Изра-
илем, как же, знаем, видели!»  

Или, например, так называемая «проблема» 

палестинских беженцев... От кого они бегут.., 
куда они бегут..., и почему за многие десяти-
летия ещё не добежали..? В лагерях этих «бе-
женцев» уже сменилось не одно поколение, 
ставшее «профессиональными беженцами», 
получающими деньги от богатых арабских 
государств за такую «работу». Как выставить 
Израиль в роли агрессора, если не будет этой 
надуманной «проблемы»? Как отработать по-
лученные от арабской элиты деньги?  Мы ви-
дели роскошные дворцы арабских шейхов, 
и бедные палатки бедуинов, нищету лагерей 
палестинских «беженцев».  Арабские «братья», 
имеющие сверхприбыли от продажи нефти, 
как-то не спешат (скорее не хотят) помочь 
своим нуждающимся народам. В Секторе Газа 
семьи имеют по две, три машины и отличные 
от всех стран «зарплаты», пытающихся помочь 
этим людям. Ради мира… «Благодарность» мы 
видим: ракетный обстрел соседнего Израиля. 
Есть вопрос - нет ответа.  Попробуйте  ответить 
и вы: «Почему и за что?»

Не могу не рассказать ещё об одном уди-
вительном случае в Сдероте. Во время оче-
редного обстрела погиб недавно приехавший 
олим из Брянска. Близкие, приехавшие на по-
хороны, решили остаться жить в Сдероте.  Не 
«назло» арабам, или для сохранения памяти об 
ушедшем из жизни.  По зову еврейского серд-
ца, во имя жизни на этой земле, своей Земле!

Как объяснить, что жители города на месте 
разорвавшихся ракетных снарядов строят луч-
шие дома, школы, торговые центры, разбива-
ют скверы и парки отдыха? Раввин г. Сдерота 

Студенты из учебного центра - Лиз и Костя 
пригласили нас в Информационный центр для 
показа документального фильма о жизни горо-
да. Фильм был случайно снят в момент ракет-
ной атаки со стороны Сектора Газы. О том, что 
мы увидели и пережили трудно рассказать... 
Подруга моей дочери спросила: «...А что, и  
сейчас могут обстрелять ракетами»!? Лиз, ком-
ментирующая фильм, ответила, немного сму-
тившись: «Будем надеяться, что нет.., а пока 
давайте поедем на детскую площадку и  склад-
музей обломков ракетных снарядов». 

Стеллажи буквально завалены обломками 
«Кассамов», самодельных ракет из железных 
труб, двух- и трёх- секционных... (для большей 
дальности...) - не только изготовленных в Сек-
торе Газа, но и нашего, российского (точнее 
советского) производства... Ракетные снаряды 
постоянно «модернизируются».  

Сейчас уже мало только взрывной волны 
и осколков самой ракеты, теперь в неё на-
бивают «начинку»: рубленые гвозди, шарики, 
гайки, болты... Но и этого недостаточно. Раке-
ты красят в разные цвета! Зелёные - от одной 
группировки, красные, жёлтые - от других. «Со-
ревнуются» - кто больше, точнее и «кучнее» по-

падёт в жилые дома, торговые центры, школы 
и больницы, детские сады... Оторопь берёт от 
таких «соревнований», от дикой ненависти к 
соседнему народу. А вот и ещё одно «новше-
ство» - на корпуса ракет наносятся названия 
городов: Ашкелон, Тель-Авив, Иерусалим... Как 
вы думаете, зачем? «Знайте, евреи, что радиус 
полёта увеличивается и расширяется! Живите 
в постоянном страхе». Это уже не только угроза 
обстрела, но и психологическое давление...

Кстати, в том году осенью в Эйлате я сам 
пережил ракетный обстрел со стороны Египта. 
В Эйлате! Есть также и парадоксальный факт. 
Обстреливая Сдерот и Ашкелон, арабы авто-
номии не выпускают ракеты по электростан-
ции, только по жилому сектору. Мы спросили 
о причине такой «гуманности». Оказывается, 
эта ближайшая электростанция даёт энер-
гию не только в израильские города, но и …в 
Сектор Газа! Получается, стрелять по жителям 
городов, школам и яслям - само собой, а вот 
электростанцию трогать нельзя (как же потом 
ракеты делать.., на коленках, вручную, с поте-
рей «производительности»?). Это уже не пара-
докс. Это полный абсурд. Жизнь человека ни 
во что не ставиться и совершенно не ценится.

Cдерот.  Пятнадцать секунд... 
Анатолий Давидов - фонд «Эвен-Эзер», церковь «Благая Весть» (г. Москва) 
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...Когда-то Аннет, сопровождающая нашу группу, жила вместе с семьёй в одном из районов 
Сектора Газа. Но жителей небольшого еврейского посёлка выселили оттуда в соседний Сдерот. 
Помимо воли самих жителей. Можно сказать — ради мира в этом непростом районе. Израиль в 
очередной раз пошёл на уступки Палестинской автономии. Ради мира... Но мира нет и до сих пор. 
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В середине апреля еврейский народ отмечает Песах - праздник исхода еврейского народа 
из Египта в Землю Обетованную. Корни этого праздника уходят далеко в прошлое. Обещание 
возвратить еврейский народ из рабства было дано ещё Аврааму: «Знай, что потомки твои будут 
пришельцами в земле не своей, и поработят их, и будут угнетать их четыреста лет, но Я про-
изведу суд над народом, у которого они будут в порабощении; после этого они выйдут сюда с 
большим имуществом...» (Быт.15:13-14).

Известно, что путь из Египта до Ханаана по прямой дороге занимает десять дней, но еврей-
ский народ шёл сорок лет. Во Второзаконии 8:2 написано: «И помни весь путь, которым вёл тебя 
Господь, Бог твой, по пустыне вот уже сорок лет, чтобы смирить тебя, чтобы испытать тебя и знать 
что в сердце твоём, будешь ли хранить заповеди Его или нет». Во время исхода евреев из Египта 
Господь являл Себя Своему народу буквально во всем. Мы видим, что такой длительный переход 
оказался благом для еврейского народа, ведь после 400 лет рабства им нужно было «увидеть» 
себя победителями, забыть рабство, стать свободными людьми. Надо признать, что не всегда 
еврейскому народу удавалось жить по вере в пустыне, и всё же Всевышний любил его и учил, как 
человек учит сына своего (Втор.8:5). Для нас, христиан, это является большим утешением, когда 
наши мысли или поступки дают «сбой»:  исповедь и покаяние возвращают нас в Его присутствие. 

Исход евреев из Египта имеет много общего с исходом, который мы наблюдаем в наши 
дни (Иер.16-14-16). Мы знаем верное пророческое Слово о возвращении еврейского народа 
на Сион, и нам часто хочется, чтобы оно поскорее исполнилось. Однако сроки, время, а также 
темпы алии (возвращение евреев в Израиль для встречи с Богом) находятся в Божьей руке. В 
ноябре во время конференции в Иерусалиме Господь показал сон, в котором мы видели роды 
женщины. Вокруг стояло множество народа, люди протягивали руки к младенцу, чтобы помочь 
ускорить процесс. Вдруг прозвучало Слово: «Помогая руками, вы можете навредить ребёнку». Тут 
же пришло толкование: люди должны терпеливо ожидать, когда всё произойдёт своим чередом, 
но в то же самое время быть готовыми оказать помощь в любой момент. Было ясное понимание, 
что Господь позволяет нам присутствовать при этом особенном событии – последнем Исходе 
евреев на Сион, и это - большая привилегия для нас. Церковь сегодня может принять призыв от 
Господа быть участницей этих родов, этой грядущей большой алии. 

В преддверии Песаха еврейский народ избавляется от всего квасного  в доме. Хамец – из-
делие из дрожжевого теста, поднимающееся и увеличивающееся в размерах во время заква-
шивания, символизирует эгоизм, гордость и самомнение. Плоская маца (бесквасный хлеб), на-
против, является символом смирения и самоотверженности. …Маца делается быстро (всего за 
18 минут) и преподаёт нам важнейший урок: «Не ленитесь! Ценна каждая секунда!» Маца вопло-
щает собой бережное отношение ко времени, а хамец - это символ напрасной траты времени.

В Писании сказано: «...Пасха наша, Христос, заклан за нас. Поэтому станем праздновать не 
со старой закваской, не с закваской порока и лукавства, но с опресноками чистоты и истины»  
(1 Кор.5:7-8).

ЦИТАТА
Пастор Леон Мазин (Израиль): «Песах - законченный праздник. В нем есть два аспекта 
– «пидион» (выкуп) и «геула» (избавление). Те евреи, которые закололи ягнят и помазали 
косяки - выкупили первенцев. А когда они вышли из Египта, стали избавлены (геула).
Когда 2000 лет назад пришел Иисус, то совершил за людей пидион (выкупил нас).
Писания многократно говорят о «залоге Духа», который имеет каждый принявший 
веру в Бога Израилева через Иисуса. Но геула, полное избавление еще не наступило 
(Рим.8:22) и включится в полную силу с возвращением Мессии. И слава Богу, что и се-
годня пидион (залог Духа) может открывать нам (не когда мы хотим, но когда Бог хочет) 
многое из мира Грядущего»!

показал нам планы таких застроек. Также он 
показал нам оригинальные «памятники», сде-
ланные прямо из обломков ракет...  Мы были  
поражены,  увидев Менору и «Дерево Жизни»: 
из корней дерева, из разорванных снарядов 
постепенно вырастает ствол и крона, тянуща-
яся вверх, с новыми побегами веток... Побеж-
дает любовь к жизни, любовь к Творцу, любовь 
к ближнему, ради мира и согласия между на-
родами. Исраэль - прямо к Богу! Тикун Олам! 
Изменение мира к лучшему, как Всевышний и 
предназначил для Своего Народа.

Но почему статья называется «Сдерот. Пят-
надцать секунд...»?

Пятнадцать секунд - время подлёта ракет из 
Сектора Газа до Сдерота...

Пятнадцать секунд до ближайшего бомбоу-
бежища, заметьте, измерение происходит не в 
метрах, а в секундах...

Именно в эти секунды может прекратиться 
жизнь ребёнка, женщины, старика, солдата, 
туриста...

Что можно сделать за 15 секунд? Налить 
горячий чай в кружку и успеть насыпать са-
харный песок... Достать из кармана ключ и от-
крыть дверь квартиры... Пятнадцать секунд… и 
открывается дверь в Вечность... Навсегда.

Мы видели кадры взрывов, разбегающихся 
людей, столбы дыма, исковерканные детские 
площадки и женщину, в истерике бьющуюся 
возле стены, не могущую поверить, что оста-
лась жива после этого кошмара... Синдром 
Сдерота: «Что-то уже неделю не обстрелива-

ли...». Ожидание не тишины, а возможной ата-
ки...

Этот синдром преследует всегда: не даёт 
спокойно уснуть, сходить в магазин, прогулять-
ся с детьми в сквере, пообщаться с друзьями.

Таблетки не помогают, лишь на время отвле-
кают от проблемы.

В одном из скверов мы видели десяти-
метровую каменную улитку с входами и вы-
ходами для детей. Бомбоубежище. Слов нет. 
Сдерот, пятнадцать секунд... «Играючи» дети 
могут успеть скрыться от ракетного удара в 
улыбающейся каменной улитке. Не верите? 
Приезжайте, посмотрите, ощутите. Пятнадцать 
секунд подлётного времени...  Солнце ярко 
светит над Сдеротом. Жизнь «уплотнилась» до 
пятнадцати секунд... Разум не хочет прини-
мать.

Сердце сжимается, переживая всё это. Не 
пытайся угадать время очередной атаки - это 
дело военных, «щит» сработает. Просто жди си-
рену... каждые пятнадцать секунд....

Для чего это всё рассказано? Только для 
правды, во имя правды и торжества правды. 

Пусть эта заметка о реальной жизни наро-
да в отдельно взятом городе будет свидетель-
ством искренней любви народа Израиля к сво-
ей Земле, своему государству, своему городу, 
к Б-гу и ближнему.

Город Сдерот, жизнь за пятнадцать секунд!..

Москва, Иерусалим, Тель-Авив, Сдерот. 
Апрель 2014

Ценна каждая секунда
Константин и Алёна Мунд - координаторы фонда «Эвен-Эзер» на Дальнем Востоке
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Праздник Песах – праздник весны и свободы. Свободы наро-
да Израиля, который вышел из рабства страданий. «Рабами были 
мы у фараона в Египте, но Господь вывел нас из Египта рукою 
крепкою. И явил Господь знамения и чудеса великие, и казни над 
Египтом, над фараоном и над всем домом его пред глазами на-
шими; а нас вывел оттуда, чтобы ввести нас и дать нам землю, 
которую клялся отцам нашим [дать нам]…» (Втор.6:22-23). Из-под 
власти фараона Господь вывел Свой народ под власть Бога, они 
перешли из-под власти кого-то чужого под власть своего настоя-
щего Хозяина и Господина. В Торе написано: Элокейну – «наш Го-
сподин». Элокейну не просто один раз помог выйти из-под власти 

фараона и бросил народ, нет. После Исхода из Египта Господь не порывает со Своим народом, 
наоборот – эти отношения становятся более глубокими, родственными. Это не какое-то спонтан-
ное вмешательство в судьбу народа, это признание Своего Отцовства над Израилем.         

Исход из Египта привел еврейский народ из рабского прислуживания человеку к служению 
Великому Богу. Израиль сбросил с себя ярмо, надетое на него человеком, и добровольно принял 
на себя иго служения Богу. «Придите ко Мне все труждающиеся и обремененные, и Я успокою 
вас; возьмите иго Мое на себя и научитесь от Меня, ибо Я кроток и смирен сердцем, и найдете 
покой душам вашим; ибо иго Мое благо, и бремя Мое легко» (Матф.11:28-30).          

Еврейская традиция отрицает существование абсолютной свободы, при которой человек не 
связан никакими нормами и обязанностями. Нас постоянно окружают определенные нормы и 
правила, обязательства и долг перед нашими родными, близкими и так далее. Освобожденный 
Израиль отдал свою свободу Богу. Только покорившись Господу, послушавшись Его Голоса, ев-
рейский народ смог стать свободным. «Вы - друзья Мои, если исполняете то, что Я заповедую 
вам. Я уже не называю вас рабами, ибо раб не знает, что делает господин его; но Я назвал вас 
друзьями, потому что сказал вам все, что слышал от Отца Моего» (Иоан.15:14-15). Парадокс, но 
сделавшись рабом Богу, человек становится другом Бога! У еврейского народа этот парадокс в 
крови еще со времен Авраама: «…веровал Авраам Богу, и это вменилось ему в праведность, и 
он наречен другом Божиим» (Иак.2:23). А тот, кто становится другом Богу, тот становится врагом 
этому миру. А мир этого допустить не может. И снова появляется «фараон», и снова пытается 
уничтожить народ Божий. Но, как наступает весна, так и Исход Израиля к свободе неизбежен. 
«В грядущие [дни] укоренится Иаков, даст отпрыск и расцветет Израиль; и наполнится плодами 
вселенная» (Ис.27:6).           

После жуткой трагедии Холокоста, после страшных погромов и кровавых наветов соединя-
ются высохшие кости, обрастают плотью и кожей и пробуждаются с новой силой. И из года в год 
садятся евреи к Пасхальному столу – в Москве, в Париже, в Иерусалиме, в Риме, и рассказыва-
ют об Исходе из Египта. Из года в год говорят они друг другу: пережили фараона, переживем и 
это. И каждый еврей (да и христианин) в любом поколении должен чувствовать, будто лично он 
вышел из рабства Египта и его путь теперь на Сион!          

Где великие империи Вавилон и Ассирия, Персия и Византия, Греция и Рим? Остались только 
руины, их языки мертвы. А Его народ каждую Пасхальную ночь шепчет друг другу на своем язы-
ке: «Следующий Песах - в стране Израиля, в отстроенном Иерусалиме!» 

http://callofzion.ru/pages.php?id=1365

Праздник весны и свободы
Ольга Слизина - модератор раздела «Еврейская культура и 
традиция» портала «Зов Сиона», член редколлегии журнала 
«Зов Сиона».


